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СТРОИТСЯ НЕФТЕХИМ

Это нужно стране
Недавно |на Томском нефтехимическом комбинате побы* 

вал заместитель Председателя Совета Министров СССР, 
председатель бюро по химико-лесному комплексу Влади
мир Кузьмич Гусев.

в. к. Гусев и другие руководители по
бывали практически на всех объектах, ко
торые строятся для Нефтехима, обошли 
в<по площадку четвертого пускового комп
лекса — будущие производства этилена- 
пропилена и полиэтилена высокого давле
ния. Разговаривали со строителями — ру- 

ЧЧ ководителями подразделений, инженерами, 
бригадирами.

После подробного знакомства со строй
кой состоялось совещание.

Каким будет этот год для стройки? На
чальник управления «Химстрой» Герой 
Социалистического Труда П. Г. Пронягин 
рассказал, что это будет год концентрации 
строительных сил. Уже сейчас подрядчик 
может заявить, что на четвертом пусковом 
ничего не будет сдано по временной схеме. 
Настрой — на полное завершение всего 
комплекса работ. 70 миллионов рублей 
должны освоить строители в этом году. 
Задача сложная, но въшолнимая. Если ра
ботать с ускорением, то в четвертом квар
тале в основном можно завершить работы 
и сдать установку в пусконаладку. Для 
этого не надо ждать благоприятного вре
мени года, а делать уже сейчас все, что 
можно сделать. Фронт работ у строителей 
очень широкий.

П. Г. Пронягин сообщил, что на объ
ектах четвертого пускового прибавится ра
бочих. Это один из важнейших вопросов— 
увеличение численности строителей.

— Не менее важный вопрос — снабже
ние строителей всем необходимым, • — 
сказал в своем вьктуплении генеральный 
директор ТНХК Г. П. Хандорин. — И мы, 
как заказчики, здесь недорабатываем. Дол
гое время не можем решить жизненно важ
ных вопросов стройки.

Нефтехиму нужна помощь со стороны 
Министерства химической промышленно
сти. Чтобы вести четкое обеспечение строи
телей, нужен транспорт. А в этом году 

й  — когда надо подтянуть и старые долги и
■ выполнить план этого года — особенно. И 

министерство обещало помочь. Но вот беда 
— основная вывозка приходится. на пер
вый квартал, а помощь придет только во 
втором. Опять протяжка времени?

Нефтехимиков нужно подкрепить и 
станочниками. Чтобы могли что-то подпра- 
В!ить. подогнать оборудование, сделать не
достающие детали. Нужно не менее' 30 
специалистов хотя бы на один квартал. 
Уже сейчас нужны и специалисты-химики. 
Поичем самой высокой квалификации'; за
пустить производство сложнее, чем на нем 
работать. Сейчас на новом производстве 
трудятся 2 0 0  человек, а численность надо 
доводить до тысячи.

— Раньше мы ориентировались на труд
ности, — сказал в заключение Г. П. Хан
дорин. — Теперь надо перестраиваться. 
Считаю, что на сегодняшний день строи
тели объемами работ обеспечены, поставки 
мы ведем нормально. Но будет ускорение 
у строителей — а оно обязательно должно 
быть. — мы отстанем с комплектацией. 
Поэтому и прошу министерство помочь 
людьми и техникой.

В. М. Торбенко, заместитель министра 
химической промышленности, рассказал о 
той работе, которую проводит и будет про
водить министерство по работе с кадрами 
для Томского нефтехимического.

— Все недостающее оборудование для 
ТНХК, — сказал начальник управления 
«Союзглавхимкомплект» Госснаба СССР

■ В. Ф. Шибаев, — будет поставлено в пер- 
^  вой половине этого года. На третий квар

тал запланирована поставка всего несколь
ких единиц.

На совещании разгорелся жаркий спор 
на тему: где же все-таки брать сырье для 
нефтехимического комбината? Наша газе
та уже не раз писала об этом. Будет ли 
наш комбинат действительно нефтехимиче
ским, то есть сырьем для него станет 
нефть, которая идет по трубопроводу Алек
сандровское — Томск —Анжеро-Судженск, 
или предстоит тянуть бензопровод из 
Ачинска. Пока планируется так; томская 
■нефть отправляется туда, в Ачинске ее пе
рерабатывают на бензин, а бензин уже бу
дут отправлять в Томск.

О несостоятельности такого варианта 
убедительно говорил руководитель проекта

О ПУТЯХ экономической перестройки
Вчера р Доме политического оросвещения состоялось 

очередное занятие областной школы Партийно-хозяйствен
ного актива. С лекцией '«Целостная система управления 
экономикой — {главная политическая задача партии» пе
ред слушателями выступил начальник подотдела ' Гос
плана ^ССР кандидат экономических наук Б. П. Кар
пенко.

Чтобы вьтолнить главную 
цель социализма — полно
стью обеспечить потребности 
народа в товарах и услугах, 
гарантировать последова
тельное социальное развитие, 
— надо добиться подъе.ма в 
экономике, подчеркнул В. П. 
Карпенко. .Это намечено на 
XXVn съезде КПСС, после
дующих Пленумах ЦК пар

тии. Одной из основных 
проблем, • которые необходи
мо решать в ходе развернув
шейся эконамической ре
формы, является создание 
целостной системы управле
ния народным хозяйством. 
Контуры ее наметились. Это 
переход предприятий на 
хозрасчет и самофинансиро
вание. коренная перестрой
ка структуры и методов уп

равления, его демократиза
ция.

Выступающий акцентиро
вал внимание на путях и 
оперативных задачах пере
стройки хозяйственного ме
ханизма. Нужно усиливать 
концентрацию производства, 
Обалансировать управленче
ский аппарат на всех уров
нях — ОТ министерства до 
предприятия. Госплану
СССР предстоит найти оп
тимальную методику плани
рования в новых условиях.

Б. П. Карпенко ответил 
на вопросы руков'одителей 
■предприятий, пропаганди
стов. партийных и советских 
работников.
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Розделка: «скозыри» паробельцев
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ЛЕСОЗАГОТОВИТЕЛЕЙ 
ЗА ВТОРУЮ НЕДЕЛЮ ЯНВАРЯ

ТНХК Е. С. Задорожный.
Для начала сравните расстояния. До 

нефтепровода от Томска — 25 километ
ров. Расстояние до Ачинска — во много 
раз больше. Да. для переработки нефти 
томичам предстоит построить специаль
ную установку. Но и Ачинск не в состоя
нии обеспечить Том'ск сырьем в полной 
мере. Значит, там тоже придется строить 
новые мощности.

Есть и еще одно обстоятельство. Каж
дый хозяйственник знает, как это опасно 
— зависеть от смежников. А здесь зави
симость может быть полная. Да, сейчас 
ачинцы уверяют, что не подведут томичей. 
По первому времени, может, и так. Но 
Нефтехим с каждым годом, с каждым ме
сяцем будет требовать вце больше и боль
ше сырья. Если возникнут проблемы в 
пределах области — они быстро разреши
мы. Никто не позволит Нефтехиму простаи
вать. А если недопоставки из другой обла
сти? Пока долетит до Москвы крик о по
мощи и откликнется конкретными мерааиг. 
А важнейшее для страны производство 
будет лихорадить.

Дебаты, повторяю, шли горячие. И бы
ло решено: специально рассмотреть этот 
вопрос с участием всех заинтересованных 
министерств. Томичи твердо стоят на своем 
варианте и готовы доказывать свою право
ту на любом уровне.

Решено специально рассмотреть и воп
рос транспортного развития прамьгшленного 
узла. Об этом говорили главный инженер 
Кемеровской железной дороги А. С. Сап- 
лов, директор института «Томгипротранс» 
Е. Н. Поворов и управляющий тресто.м 
•«Томсктрансстрой»' В. Е. Богач. Нужны 
вторые пути. Хотя бы между станциями 
Томск-1 и Томск-И, а в перспективе и 
дальше.

Есть проект, есть строительные мощ
ности, есть желание — надо решать воп
рос о начале строительства. Чтобы продук
ция будущих производств ТНХК не оказа
лась отретавной от всего мира.

Но вернемся к самой площадке четвер
того пускового.

— График работ на стройке должен 
быть железным,—сказал заместитель мини
стра монтажных и специальных строитель
ных работ В. А. Павлов. — Это главное 
условие своевременного ввода мощностей.

Да, график очень напряженный. Не 
только для строителей. Серьезная ответ
ственность ложится на плечи и организаций 
Министерства химической промышленно
сти. Без их активного участия пуска не 
будет. А ведь в этом году практически 
все работы должны быть завершены. Нуж
но вплотную подойти к пуску и постарать
ся получить первый прод;^т. Тем не менее 
многие вопросы заказчик, да и в целом 
Минхимпром, не решает. Многие из них 
Обсуждались еще в мае прошлого года. А 
от министерства зависит очень многое.

Нельзя забывать и о томском опыте. То- 
■мичн были одними из первых по стране, 
кто вместе с производственными мощностя
ми, практически одновременно развивали и 
агропромышленный пояс современной ин
дустрии. Для нугкд Томского нефтехима 
выросли бройлерная птицефабрика, свино
комплекс, тепличное хозяйство. Чтобы лю
ди хорщпо работали — их надо хорошо 
кюрмягь. В Томске эта истина приобрела 
вполне ■реальные очертания. И забывать об 
этом нельзя. На новых производствах, то
же предстоит рюшать продовольственные 
вопросы.

Приезд в Томск заместителя Председа
теля Совета Министров СССР, совещание, 
в котором приняли участие многие руково
дители, конечно же, дадут свои результаты. 
Этот год для строителей, заказчика дол
жен стать решающим. Тем более что по-, 
мощь со стороны Советского правительст
ва будет оказана очень серьезная.

— Все вопросы по этой площадке будут 
решаться,—сказал во время знакомства с 
объектами В. К. Гусев. — Стране крайне 
необходима ваша продукция.

В работе совещания приняли участие 
председатель облисполкома А. Е. Высоц
кий и секретарь обкома КПСС А. А. По
моров.

С. БАЛАШЕВ.

С первых дней января Па- 
рабельский леспромхоз ста
бильно не только вывозит 
древесину с дальних делян, 
но и ведет разделку хлы
стов. Рубеж по производст
ву круглых лесоматериалов 
перекрыт и во втору» неде
лю; при задании 17,3 тыся
чи с начала января круглых 
выпущено 17,7 тысячи ку
бометров.

Обеспечить выполнение по 
круглым лесоматериалам оз
начает в навигацию ycneni- 
но закрыть поставки. Наши 
инженеры и экономисты 
сполна отдают себе в этом

отчет и тщательно контро
лируют ход разделки.

Здесь у нас два главных 
«козыря». Поставили зада
чу: раскряжевщиш! не дол
жны простаивать из-за не
хватки хлыстов. Запас у 
разделочных эстакад непре
рывно подпитываем вывоз
кой. И второй рычаг — 
прибавили по сравнению с 
прошлым годом разделоч
ных бригад. Заблаговремен
но были заключены соот
ветствующие договоры с 
совхозами. Не одна, а две 
бригады, к примеру, на 
шпалозаводе, больше их и

на ведущем Нельмачевском 
лесопункте. Треть коллекти
вов на разделке (а всего их 
24) — привлеченные.

Не запаздываем и с под
ведением итогов соревнова
ния. Отличились за две не
дели бригады коммуниста 
Я. Н. Абакумова с Нарым- 
ского сплавучастка, В. А. 
Герасименко, В. И. Самотя- 
ги, В. М. Дикаева из Нель- 
мача, А. Д. Сухушина с Бе
резовского лесопункта.

Б. СОСНИН, 
инженер произвоДственг 
кого отдела Парабель- 

ского ЛПХ.

С  С О Л И Д Н О Й  П Р И Б А В К О Й
Все шесть леспромхозов 

Верхнекетья дают в эти 
дни солидную прибавку по 
вывозке хлыстов. На 14 
января к местам разделки и 
в сплав была доставлена 
171 тысяча кубометров 
(105,3 процента к заданию).

Высокий результат — у 
транспортников Белоярского 
ЛПК. Стабилизировалась 
после того, как дорожники 
подоравнл1И трассу, вывоз
ка леса по важнейшей зим
ней магистрали «Томлеспро-

ма»—с вахты Олимпийская. 
Отсюда транспортные ком
плексы под руководством 
В. А. Якунина из автоколон
ны № 1974 и А. В. Коржа
вина доставляют сейчас по 
полторы и более тысяч ку
бометров отличного сосняка 
ежесуточно. А за две неде
ли вывезено с вахты 24,7 
тысячи кубометров при зада
нии 23,8 тысячи. В запасе 
же здесь было уложено 130 
тысяч кубо.метров, продол
жается трелевка. Так что

. t i ,

цтахановский темп на снеж
ной трассе предполагается 
сохранить вплоть до весны.

Самыми удачными оказа
лись дальние рейсы у эки
пажа горожан А. Ф. Сима- 
гаева и А. И. Спирина, на 
40—60 процентов также 
перекрывают нормы бело- 
ярские водители Ю. С. Че
репанов, Ю. Н. Лоскутов.

В. КОСАЧЕВА, 
инженер Белоярского 

ЛПК.

П Р И С У Ж Д А Е Т С Я
Парабельскому району 

Кат^гинскому леспромхозу (.
Сквозному лесозаготовительному комплексу В. И. 

Былина—Л. Л. Салькова с Каргасокского ЛПК
Лесозаготовительному комплексу С. В. Трофимова с 

Белоярского ЛПК.
Транспортному рсомплексу Ю. Г. nonoHCKOfo с Бело

ярского ЛПК I
Бригаде эодителей В. 'А. Якунина из > автоколонны 

№ 1974 «Томскавтотранса», работающей на Белоярском 
ЛПК

Малой разделочной бригаде В. И. Рамотяги из Пара- 
бельского ЛПХ

Укрупненной разделочной ( бригаде А. К. Цазарова 
нз Суйгинского КОЛПХ.

Д О С Т А Л С Я
|Кривошеинскому району (вывозка — 82,1 процента, 

круглые лесоматериалы — 63,3 процента)
Ореховскому ОЛК (79,6 и 93,2)
Сквозному лесозаготовительному комплексу М. И. 

Сухорева — Ю. К. Ушакова (вьгоозка — 46,7, сплотка 
— 43,4 процента).

Лесозаготовительному комплексу В. П. Петрова с 
Тогурского ЛПК (26)

Транспортному ко1мплексу А. Н. Пронина из Орлов
ского ЛПХ (87)

Малой разделочной бригаде В. В. Ларионова из 
Комсомольского ЛПХ (98,3).

V-
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Взят хороший темп Фоторепортаж

Лесозаготовители Нюрольского лесопункта Кар
гасокского ЛПК, досрочно выполнив план ми
нувшего года, взяли хороший темп н нынче. Выра
ботка Па трелевке яеса превысила 170 процентов. 
Приходится наращивать объемы и вывозки. Теперь 
от слаженности в работе .транспортного комплекса 
В. Г. Васильева в / значительной степени зависит 
разделка. i . i

Помня об этом, {каждый час i берегут водители, 
каждую рабочую минуту, сокращают производствен
ный цикл при погрузке и выгрузке древесины. Сто
ит только подивиться, с каким изяществом, юве
лирной точностью укладывает хлысты на прицеп 
оператор челюстного {погрузчика Виктор Андреевич 
Ткачев, имеющий {солидный опыт работы в лесной 
промышленности. А водитель лесовоза Виктор

Григорьевич Бондаренко, «е видя поблизости буль
дозера и не дожидаясь j команды руководства, по
рожняком с нияснего склада на деляну протянул за 
прицепом клин и тем самым (подчистил дорогу. По
нятное дело, это (позволило сократить время на 
один рейс, |а (значит, {возросла выработка на ма- 
шино-смену.

Творческая инициатива, взаимовыручка, ответ
ственность каждого шофера, оператора погрузки, 
слесаря обеспечивают добротные результаты.

НА СНИМКАХ: водитель лесовоза В. Г, Бонда
ренко; идет погрузка щеса; оператор «челюстника» 
В. А. Ткачев.

Фото В. Тестова.
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В НОВЫЙ т  с ОТСТШНИЕИ
В С Т У П И Л И  Р Е М О Н Т Н И К И  А Г Р О П Р О М А

На 1 января все почвообра- 
батываюЩ'Ие и посевные аг
регаты, 75 процентов зерно
уборочных комбайнов дол
жны были стоять на линей
ке готовности. Этого не про
изошло. Более того, допуще
но отставание от темпов 
предыдущей ремонтной 
кампании. Если на начало 
1987 года было восстанов
лено 90 процентов плугов 
и культиваторов, почти все 
сеял1ки и почти две трети 
зерновых комбайнов, то 
нынче готов.ность комбайнов 
и плугов на 1 0 , а культива
торов и сеялок на 7 процен
тов ниже.

С обязательствами по ре
монту почвообрабатывающей 
техники справились един
ственные в области—перво- 
■майцы. 1 0 0 -процентная го
товность культиваторов и 
сеялок в хозяйствах Ше- 
гарского района. В стадии 
завершения работы по вое,-, 
становлению посевной' и 
■почвообрабатывающей тех
ники в чаиноних и молча- 
новсК'Их совхозах. Близки к 
окончанию ремонта плугов 
ба{кча11цы, сеялок—нолиа- 
шевцы, культиваторов—ко- 
жевнвковцы. В Асиновском 
же районе пока отремонти
рована лишь половина плу
гов, столько же культивато
ров в Парабельском. Сильно 
отстает этот ремонт в Том
ском районе. Здесь подго
товлено пока лишь две тре
ти культиваторов и сеялок. 
Но более всего тревожит по
ложение с. ремонто.м зерно
вых комбайнов. Ремонтин- 
ЮТ .лишь тре.ч райогю.г г.ы- 
иолкнли свои предновогод

ние oбявaтeльcтвa^—|Ш€{па;й- 
ского (степень готовности 
комбайнового парка—81,7 
процента), Чаииского (80,7) 
и Колпашевского (89,2). 
Зато в. Зырянском районе на 
линейку готовности выведе
но меньше половины ком
байнов. в . Первомайском— 
половина, в К'ривошеин- 
ском—58,5, в Кожевни- 
ковском—62,5 процента. В 
совхозах «Еловдкий», «Ма
линовский» и «Светлый» 
сейчас готова лишь третья 
часть этих машин. В «Елов- 
ском» к «Светлом» нет 
собственных мастерских, од
нако это ни в коей мере не 
оправдывает непозволитель
но низкие темпы ремонта. В 
Ювалинещом РТП создан 
мощный комбайновый цех, 
работающий далеко не в 
полную меру своих сил.

Сейчас, когда хозяйства 
переходят на самофинанси
рование и самоокупа
емость, многих руководите
лей отпугивает от услуг 
РТП их дороговизна. Порой, 
чтобы восцталовить отдель
ный узел или агрегат, при
ходится гнать в РТП маши
ны целиком и платить за 
{погщоком)1лектлы|й ,ре!̂ онт).; 
Но неужели нельзя найти 
■коМ|П,ромисоный вариант, 
приемлемый для обоих пар
тнеров? Можно и нужно 
производить ремонт по себе 
стоимости. Ведь все эти 
вопросы в праве реш.ить на 
местах советы РАНО. Ну а 
.уж тем хозяйственникам, 
которые полагают, что и :9то 
дорого, советуем посчитать 
убытки, которые совхоз и.-ги 
колхоз .может понести, если

техника не будет подготов
лена к посевной или жатве.

И все же социалистичес
кие обязательства ремон
тников—завершить к 1 ап
реля ремонт зерновых ком
байнов—выполнимы. К на
чалу февраля мы в состоя
нии «догнать» прошлогод
ний график. Надо вовлечь 
все резервы, загрузить на 
полную мощь все мастер
ские, усилить звенья на ре
монте. С запчастями в бли
жайшее в-ремя проблем не 
должно быть. В ноябре-де
кабре были получены фон
ды с Ростовского камбайно- 
вого завода. К тому же в 
Новиковском и У.ртамском 
РТП освоено' восстановле
ние таких дефицитных ком
байновых узлов, как шнеки, 
корюбки передач, вариаторы, 
транспорте-ры. Еженедельно 
в областном а'гропрюмышлен- 
но.м комитете инженеры 
в;ме'сте со снабженцами про
водят планерки, определя
ясь по каждой позиции кон
кретно. Но, чтобы в даль
нейшем не «аступил «голод» 
по запчастям, надо наращи
вать объемы восстановле
ния. И не только полно
комплектных узлов и агрега
тов, но и деталей к ним. 
Растачивать, наплавлять — 
это можно делать не только 
в РТП, но и в мастерских 
хозяйств.

Необходимо начинать ин
тенсивно вести р>емонт кор- 
мрзаготсвителыной техники. 
Хотя здесь отставания нет 
от прошлогоднего графика 
(а по КС К-100 работаел» 
даже -И с опережением), но 
ннерсдк еще основная часть

работы. Надо заметить, что 
нынче больше этой техники 
стали восстанавливать РТП. 
Их подтолкнула экономи- 
чеокая необходимость, ведь 
часть хозяйств расторгла 
договоры на капремонты 
тракторов, а план за цчет 
чего-то нужно набирать. Вот 
и стали ремонтировать слож
ную кормозаготовительную 
технику. В области открыт 
опорный пункт гарантийного 
обслуживания кормозагото
вительной техники от Го
мельского завода сельхозма
шин, уже создан резервный 
фонд узлов и агрегатов. На
лажено восстановление пита
ющих и измельчающих ап
паратов, барабанов' и тран
спортеров.

Выше прошлогоднего го- 
TOBiHOCTb и тракторного пар
ка. Однако по-преж.нему не 
решена до конца проблема с 
:ВО(фтанав(лением «T-150jK»|. 
Из хозяйств пост{у|пило на 
этот год 125 заявок на 
полнокомплектный ремонт 
этих TpaiKTopoB, Лоскутов- 
ское РТП принимает из ник 
лишь 50. К таму же есть 
необходимость расширить 
а1гре|гатнь(й ремонт
«Т-150К». На счету лоску- 
товоких ремонтников не
мало заслуг. Так, напри
мер, в прошлом году они 
освоили ремонт гидро
распределителей «К-700» 
и «ДТ-75», сейчас, работают 
над восстановлением гидро
насоса. Но все же потр^- 
ности заказчика лоскутов- 
цы удовлетворяют не сполна.

Ю. POftiAIIIOB, 
начальник отдела {механи

зации 1>6лагропромк

...И наконец 
построили'.

В Центральном микрорай
оне областного центра от
крыт новый магазин—уни
версам с торговой пло
щадью в тысячу квадратных 
метров.

Этого дня ТОМ1ИЧИ ждали 
уже давно. Наша газета ре
гулярно сообщала читателям 
о ходе строительных ра
бот—этот объект МЫ держа
ли на контроле. И вот 
срершилось. Магазин при
нял первых покупателей.

Впрочем, почему первых? 
Ведь счет идет не на едини
цы, а на сотни поК|упок. За 
первый день работы -выручка 
соста'вила 16 тысяч рублей, 
хотя никаких особо дефи
цитных товаров в прещажу 
не поступало. Просто одно 
дело куда-то ехать за по
купкой, а другое—сходить в 
здание напротив. А до сих 
пор многочисленные жители 
Центрального микрорайона 
были лишены возможности 
это сделать.

С вводом нового магазина 
торговая площадь Ооветско- 
то райпищеторга увеличи
лась на 40 процентов.

Стоит напомнить; новый 
магазин возвели работники 
треста «Томскжилстрой». И 
в ходе строительства в ти
повой проект были внесены 
изменения, в результате че
го произведено дополнитель
ных работ на сумму 600 
тысяч рублей.

А. АЛМАЗОВ.
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в т о т  п е р в ы й  п о с л е н о в о г о д н и и  д е н ь  в  к а 
б и н е т е  ПРЕДСЕДАТЕЛЯ АСИНОВСКОГО РАНО 
ПОЧТИ ФИЗИЧЕСКИ ОЩУЩАЛАСЬ АТМОСФЕРА 
НЕОБЫтаОСТИ И ЗНАЧИТЕЛЬНОСТИ МОМЕНТА. 
НИ ОДНОГО СОННОГО ВЗГЛЯДА. ВОЗБУЖДЕНИЕ, 
РАСТЕРЯННОСТЬ, ВООДУШЕВЛЕНИЕ... БЫЛО ТА
КОЕ ВПЕЧАТЛЕНИЕ, ЧТО СОБРАВШИЕСЯ ЗДЕСЬ 
ДИРЕКТОРА И ЭКОНОМИСТЫ СОВХОЗОВ ПРИКОС
НУЛИСЬ К ЧЕМУ-ТО НЕИЗВЕДАННОМУ, ЦУГАЮЩЕ- 
МУ И УВЛЕКАЮЩЕМУ ОДНОВРЕМЕННО. И ВОИС
ТИНУ ЭТО БЫЛО ТАК. ВСЕХ БУДОРАЖИЛ ВОПРОС: 
КАК ЖИТЬ ДАЛЬШЕ? КАК ОПРЕДЕЛИТЬ СВОИ 
«БРОД» В НОВЫХ ЭКОНОМИЧЕСКИХ УСЛОВИЯХ, 
ТО ЕСТЬ ПРИ ПОЛНОМ ХОЗРАСЧЕТЕ? ВЕДЬ УЖЕ 
ПОШЕЛ ОТСЧЕТ НОВОГО ВРЕМЕНИ...

Но мы не стали отрывать директоров и экономистов от 
их расчетов н споров, а поехали в совхоз «Коммунист», 
чтобы встретиться с человеком, который уже нашел свою 
тропу в перестройке.

— Сколько я стал по
лучать денег, работая на 
семейном подряде? Поче
му-то все именно об этом 
меня спрашивают в пер
вую очередь. Но не это 
же меня волнует!..

(Из разговора с В. А. 
Войцеховскнм).

||
% Щ,:-

4

МИНАЕВКА — это по
селок в основном 

лесной. Ферма на са
мой его окраине, и по доро
ге к ней не разъехаться.

— Вы видели Войцехов- 
ского? — спрашивали мы у 
встречных пешеходов.

— Он только что домой 
на лошади проехал. Вон его 
дом, с краю, в соснячке, — 
'пояснила доярка, опешив
шая на обед.

— Владимир? Он снова 
здесь, — уточнил скотник 
на территории фермы, — 
корма со своим пацаном по1Д- 
вез.

Вот так сразу соедини
лись уже в первых ответах 
ферма и дом Войцеховских...

Действительно, хотя и бы
ло обеденное время, Влади
мир вместе со своим сыном 
Игорем (у семиклассника 
были каникулы) хлопотал 
около скотного двора. Едва 

' МЫ уопели познакомиться, 
как Владимир Алексеевич 
сразу, без предисловий, го
рячо заговорил о своих де
лах;

— Совхозное сено, види
те, какое — черное... Вот я 
и привез с сыном из дому 
охапку своего.

О сене Войцеховский не 
просто обмолвился. Это, как 
потом выяснится, для него 
чуть ли не вопрос жизни. 
Но это — потом. А пока что 
мы с ним идем по коровни
ку. где он представляет свое 
«семейное» стадо. В нем 31 
корова, быкшроизводитель и 
несколько телят. Двор ста
рый, почти заваливается. 
Механизировано только на- 
возоудаление. Молоко же из 
доильного аппарата Влади
мир ведрами относит в «мо
локанку». Корма завозит во 
двор на санях. Сырость, 
пар(...

— Кормушки даже прова
ливаются , — говорит по 
ходу Войцеховский. — А 
для телят мы с отцом сколо
тили сами клетку, а под нее 
родвели jnoMOCT. Хорошо 
стало телятам.

Клетка установлена прямо 
тут же, в коровьем ряду. 
Войцеховский не только сам 
кормит и доит коров, но и 
принимает от них телят, ко
торых держит тут двадцать 
дней. Он не считает это для 
себя делом обременитель
ным. Убежден, что «своих» 
телят он лучше сбережет, 
чем кто-то другой. Значит, 
есть в этом прямая выгода...

Коровы его во дворе, где 
сосредоточено и почти все 
остальное стадо фермы, за
нимают полторы недлинных 
линии. Нет, группа Войце- 
ховского не отгорожена, 
Фермские скотники обязаны 
и здесь поддерживать поря
док. Правда, сам Владимир, 
когда видит в этом нужду, 
берется и за вилы., и за 
скребки. Все-таки свои ко
ровы... Хотя он настроен на 
то, чтобы отделиться от ос
тальной фермы, пусть доща
той перегородкой. Но пока

еДМОУПРАВЛЕНИЕ; 
УЧЕБА И ПРАКТИКА

У П О Е Н
Т Р У Д Е

все под одной крышей, на 
одних и тех же кормах.

Что же побудило Войце- 
ховского и его жену Вален
тину Петровну взять группу 
коров на семейный подряд? 
В чем смысл этого подряда?

П О ПРОФЕССИИ Вла
димир!*— механизатор. 

Родился он в этих же 
местах. Не в Минаевке, где 
живет сейчас, а в соседней 
Кузнецовке. Всю жизнь он 
работает на земле. На фер
му пришел, можно сказать, 
случайно. Года два назад 
уволились две доярки. За
мену им никак не могли най
ти. И коровы лишились хо
зяек. За год сменилось, как 
выразился Войцеховский, 
«пять баб», которые только 
«мучили» коров. И группа 
дошла до такого состояния, 
что ее уже намеревались 
разогнать и ликвидировать. 
Пригласили в дояры Влади
мира. Посмотрел он на все 
эти безобразия, не по себе 
стало и вызвался вместе с 
женой возродить запущен
ную до предела группу, 
взять ее на семейный под
ряд. Из газет он знал, что 
в стране так уже делается...

Заведующий фермой Сер
гей Цыбульский согласился;

— Да, кроме Володьки, 
никто поднять эту группу не 
сможет.

Но руководители совхоза 
вначале не были так убеж
дены.

— Войцеховский — это, 
конечно, удивительный чело
век, — говорит директор 
совхоза Н. Д. Зайцев. — Он 
и раньше отличался трудо
любием, но иногда «уросил», 
то ему не так, это не этак... 
А тут прямо-таки загорелся.

Войцеховские спасли за
брошенную группу коров. За 
год от каждой из них в сред
нем получено по 3.887 кило
граммов молока. Нет, для 
«Коммуниста» этот показа
тель не рекордный. Есть до
ярки, например, М. П. Кер- 
киснер, А. М. Макурина, ко
торые надоили от коровы за 
прошлый год более чем по 
четыре тысячи килограммов 
молока. Но Войцеховские 
за тот год дали прибавку 
продуктивности 907 кило
граммов! А среднегодовой 
показатель по Минаевской 
ферме превзошли более чем 
на 300 килограммов. Уже 
судя по одному этому, мож
но не сомневаться в преиму
ществах семейного подряда.

Ну, а если посмотреть на 
достигнутое Войцеховскими

с экономической точки зре
ния, то их молоко окажется 
чуть ли не вдвое дешевле 
совхозного. С точностью до 
копейки это, пожалуй, не 
определишь, поскольку учет 

' затрат, в том числе и кор
мов, отдельно не велся (Вой
цеховский сам недавно спо
хватился и стал вести такой 
учет). Но выгода и без цифр 
очевидна. Особенно если 
учесть, что ввиду болезни 
жены почти с качала зимов
ки Владимир за тридцатью 
коровами ухаживает практи
чески один, «сэкономив» под
менную доярку.

К тому же его работа не 
ограничивается только дое
нием. Он еще и скотник. Он 
еще и возчик кормов... Вот 
почему осенью ему потребо
вался гусеничный трактор. 
Он был согласен и на спи
санный. И такой трактор 
ему выделили '(правда, пос
ле вмешательства газеты). 
Вот на нем-то он и вывозил 
корма с лугов. И сейчас, 
когда потребуется, становит
ся трактористом.

Трактор этот он во всех 
смыслах взял в руки. Прямо 
около своего дома соорудил 
для него гараж. А чтоб не 
разморозить его в стужу, 
поставил там печку — легче. 
заводить.

Теперь Владимир пришел 
к выводу, что одного этого 
трактора ему недостаточно. 
Нужен еще «Беларусь». 
Нужны косилка и грабли. 
Для чего? Намерен сам для 
«семейных» коров заготав
ливать сено; центнеров по 
сорок на корову.

— Эта техника быстро 
окупится, — говорит Вла
димир Алексеевич. — К то
му же если совхозу центнер 
сена обходится где-то рублей 
в четырнадцать, то у меня 
оно будет почти бесплатное. 
А косить есть где. Сколько 
травы ежегодно пропадает!

— Но ведь, кроме техни
ки, — «остужаем» мы его 
вопросом,. — надо еще и 
время, где его взять? Ведь 
на1до будет летом коров и 
пасти, и доить...

— Хм! Доить... — улыба
ется Владимир. — Утром я 
их подою, а до,вечера у ме
ня вон сколько времени! Да 
я для своих коров дня за 
три накошу на тракторе се
на. Ну а пасти и сын смо
жет. У меня есть кому по
могать — шестеро детей. Да 
жена, да отец на пенсии... А 
потом, летом в деревне сколь
ко стариков без дела мает

ся — помогут, если попро
шу.

К помощи пенсионеров 
Войцеховский прибегает и 
сейчас, особенно после того, 
как заболела жена.

— Бывает, меня выручает 
Екатерина Таунова, бывшая 
доярка. Попрошу — и подо
ит коров. Так ч.то нельзя 
считать, что я работаю со
всем без выходных. Нет, и 
для отдыха хватает време
ни.

Р а з г о в о р  об отдыхе у 
нас зашел потому, что 
подумалось; не дсхбро- 

вольная ли каторга этот семей
ный подряд? Ведь более 
тридцати животных посто
янно висят на твоей шее. И 
днем, и ночью. Что бы ни 
случилось с тобой или до
ма — иди на ферму. Нет 
тебе замены... Да и дирек
тор совхоза обронил такую 
фразу; «Хорошее дело за
думал Войцеховский. Не жа
леет себя. Вот надолго ли 
его хватит?».

А Войцеховский отнюдь не 
чувствует себя «каторжни
ком». Он прямо-таки весь 
светится неистребимым внут
ренним огнем, когда говорит 
о своей работе, о своих за
думках и расчетах.

— МнЬ платят по - старо
му, как и всем. 65 копеек за 
центнер молока. Но дело не 
в этом. У них (то есть на 
ферме) выходит на о'дного 
человека по пятнадцать ко
ров, а на мне — тридцать. 
Значит, отдача повысилась 
вдвое. Вот в чем дело! Я 
убедился, что молока можно 
брать от наших коров гораз
до больше, чем сейчас, и с 
меньшими затратами. .Разве 
это не интересно; видишь, 
что польза от тебя удваива
ется!

«Есть упоение в бою»... 
Но есть и упоение в труде. 
Вот как раз этим упоением 
и живет Владимир Войце
ховский. Причем это упое
ние для него — не времен
ное, не внезапное, как вспыш
ка, состояние души, а образ 
и суть его сегодняшней жиз
ни. С упоением он рассказы
вает, казалось бы, о прозаи
ческих вещах.

чему бы тот же силос из 
ямы брать не вилами, а ро
тором, ну, которым снег на 
улицах убирают?.. Все бы я 
сделал, только бы-руки мне 
не отбили!

Нет, руки Войцеховскому 
никто «отбивать» не собира
ется.

— Все. что он попросит, 
дадим! — уверял Николай 
Дмитриевич Зайцев. — По
требуется, и коровник новый 
для него построим.

А Войцеховский согласен 
и на то, чтобы хотя его груп
пу коров отгородили в об
щем дворе. Но отдельный 
коровник, конечно, лучше.

А еще лучше не кирпич
ный, а деревянный. Не толь
ко потому, что деревянный 
дешевле и его можно быст
рее построить.

— Если фундамент сде
лать из лиственницы, то ему 
износу не будет, — замеча
ет Войцеховский. — А кир
пичные на наших болотах 
быстро расползаются. Ли
ственнице же влага не 
страшна,

— Большой коровник мне 
не надо, — прикидывает он. 
— Пятьдесят метров на 
десять—и хватит. Но будет 
уже не 30, а 50—55 коров, 
две группы.

Кроме коров, Войцехов
ские собираются еще выра
щивать и молодняк.

— Если на ту зиму я сам 
поставлю сено, то своих те
лят никому не отдам. Буду 
их выкармливать до года. 
Хотя я считаю, что моло
ком на подряде заниматься 
выгоднее, но телята — это 
будет моя чистая выгода... 
Конечно, они тоже пойдут 
государству.

Чтобы вести уход за та
ким стадом, Владимир рас
считывает уже не только на 
свои силы. Большие его на
дежды связаны с тем, что в 
Минаев'ку собирается из се
верного района приехать
брат Анатолий, который на 
два года помоложе (Влади
миру 38 лет). К тому же у 
брата две «уже больших
девчонки» — Войцеховский 
видит в них своих помощ- 

-ниц; «А чем же еще им за
ниматься летом?». Разуме
ется, во всех его планах при
сутствует и отец Алексей 
Петрович. Вот такой арте
лью намерены Войцеховские 
править дело. Семейное де
ло.

, — Как я буду в одиночку
метать сено? Просто! Я пе
реоборудую «Вихрь» в стого
метатель. Дали бы мне толь
ко «Беларусь», а то их штук 
пять разбитых ржавеет воз
ле гаража... Да еще бы коп
нитель... Вообще почти все 
работы можно вполне меха
низировать. Например, по-

— Но нам не только тех
нику да коров надо, — по
ясняет Владимир, — но и 
гектаров двадцать земли... 
Чтобы все лето была зелен
ка, и молоко можно брать и 
в октябре.

Не будем утверждать, что 
Войцеховские абсолютно не 
имеют материального инте
реса. Этот интерес, конечно, 
есть. Сам Владимир, сооб
щив, что за ноябрь он полу
чил всего 2 0 0  рублей, при
кинул, что в марте будет не 
меньше 700 — «пойдет мо-

Из плена лет

а там есть восьмилетняя 
школа.

— Выходит,, что назад, к 
хуторам?

— Может, и так... Но все- 
таки это — вперед, возврат 
к настоящей, на совесть ра
боте.

А. СОЛОВЬЕВ.
Асиновский район.

Фото Е. Лисицына.

Двухлетка

молодежного общежития

Управлять самим
'Расширение студенческого самоуправления—одна из 

главных целей смотра-конкурса студенческих общезки- 
тий. Президиум обкома профсоюза работшшов просве
щения, высшей школы и научных учреждений подвел его 
итоги за год. Победителями признаны общежития по ул. 
Пушкина, 31, Партизанской, 15, ТИСИ, по пр. Ленина. 
49-а, университета и по ул. Вершинина, 39-а, ТПИ. Здесь 
чистота и порядок, ведется большая работа по воспита
нию у студентов бережного отношения к общему дому, 
по организации досуга, активно идет борьба' с пьянством 
и курением.

А вот студсовецы в общежитиях по ул. Пирогова, 18, 
Герцена. 49, Вершинина, 39, инициативы не проявляют. 
Хуже всего санитарное состояние комнат в общежитиях 
по ул. Усова, 13-а, Пирогова, 18-а, Льпкина, 10. Только 
два из 23 молодежных домов объявили у себя зону трез
вости. Лишь в каждом втором созданы комнаты здо
ровья. Формально занимаются переводом общежитий на 
соцсохранность профкомы ТИАСУРа и ТИСИ.

Смотр-конкурс продолжается.

ЛОКО после' отелов». Но и 
«зимние» 2 0 0  рублей — 
это еще не вся зарплата. 
Получат Войцеховские не 
только за молоко, но и за 
телят, и за работу скотника. 
Сразу все сложно подсчи
тать — дело все-таки новое, 
в том числе и для экономи
стов. К тому же оно в са
мом начале. Но первый опыт 
уже есть, и на основании 
его в эти дни составляется 
договор на семейный подряд 
уже нынешнего года.

Ч ТО ЕЩЕ примечатель
но; пример Войцехов
ских подхватывают дру

гие селяне. По такому же 
принципу, на семейном под
ряде начала работать семья 
Красноружских в соседнем 
совхозе «Филимоновский». 
Но она взяла подряд не на 
производство молока, а на 
выращивание бычков.

Новый семейный подряд 
появился и в самом «Ком
мунисте», в Ново.никола1ев- 
ке. Леонид Макарович Та- 
зарачев и его семья обрати
лись к директору совхоза с 
просьбой отдать им в арен
ду 500 гектаров земли.

— Это заброшенные зем
ли вблизи забытой деревень
ки Красногоркн, — расска
зывает директор совхоза.— 
Не под рукой поля, километ
ров сорок до них от цент
ральной усадьбы. .Ясно, что 
надзора почти никакого. 
Удобрений туда тоже ника
ких не возим. Ну и урожай 
соответственный...

Вот Тазарачевы и решили 
возродить эти поля. А заод
но привести в порядок еще 
сохранившиеся строения; 
амбары, дома. С распахан
ной ими земли они намере
ны сами брать корма для 
выращивания ими же сами
ми 50 бычков. Глава семьи, 
по отзывам,—мастер на Bice 
руки. Он и трактором управ
лять может, он и дом сру
бить умеет. Он и комбайнер, 
он и плотник. Он и колодец 
выко1пать может, что в со
временной деревне довольно 
редкое умение.

— В Красногорке пробле
ма с водой, — говорил Н. Д. 
Зайцев, — так Тазарачевы 
уже смекнули, что можно 
запрудить два сходящихся 
ложка — будет пруд. Вооб
ще в эту семью я верю. Же
на у Леонида доярка, у них 
двое сыновей, правда, еще 
маленькие. Они решили пря
мо в' Красногорке и посе
литься. Понятно, мы им по
можем.

— А где же дети будут 
учиться?

— Неподалеку Кайлушка,

Учатся воспитатели
На первом в нынешнем году заседании постоянно 

действующего семинара для воспитателей томских обще
житий обсуждены задачи по участию во Всесоюзном 
движении «Двухлетка молодежного общежития». На нем 
много вопросов по проблеме правового воспитания было 
задано доценту ТПИ кандидату юридических наук 
В. А. Панкину. «Современная музыка и молодежь» — 
такой была тема выступлеяия профессора ТМИ В. В. 
Новицкого, долгое время возглавлявшего клуб «КОМУ» 
Дома ученых. А на вопрос «'Как лучше организовать мо
лодежный досуг?» ответили Г. Н. Кнуренко, заведующая 
творческим объединением по культурному обслужива
нию населения «Радуга», С. Стегнякова, руководитель 
любительского объединения общежития по ул. Учебной, 
40, и 3. Г. Печевская, воопитатель этого общежития.

Следующий семинар будет проходить в общежитии 
обувной фабрики. Тема разговора—проблемы борьбы за 
утверждение трезвого образа жизни и организация ате
истического воспитания.

Как кормят в буфете?
Общественная комиссия облсовпрофа по контролю за 

работой предприятий торговли и общепита в декабре- 
январе проверила, как организовано питание в буфетах 
и столовых рабочих общежитий Томска. Много нарека
ний по поводу ассортимента и качества пищи участникам 
рейда высказали жильцы общежитий спичфабрики, ЛПК, 
ГРЭС-11. Недовесь! и обсчет покупателей выявлены в 
столовых общежитий ТЗРИ по ул. Котовского, 6 , и по 
ул. Вершинина, 52, в буфетах общежитий манометрово
го завода и объединения «Сибэлектромотор». Не работа
ют буфеты в общежитиях работников связи, ТЭМЗа. 
объединения «Контур». '

Совместно с обкомом профсоюза 'работ,ников просве
щения, высшей школы и науч'Ных учреждений проведен 
рейд по точкам общепита студенческих общежитий. Ре
зультаты проверок обсуждены на расширенном заседа- 
.нии с приглашением хозяйственных руководителей пред- 
'приятий и вузов, представителей управления обществен
ного питания, председателей профкомов.

Для здоровья
комната здоровья

Жильцы общежития № 3 манометрового завода ак
тивно участвуют в заводской спартакиаде по баскетболу, 
волейболу, футболу. В заводском Доме спорта выделено 
время для занятий в спортзале. Однако его в последнее 
время стало не хватать. По инициативе воспитателя А. С. 
Сивкова, ответственного за спортсектор совета общежи
тия А. Гайваронокого сейчас в молодежном доме о^ру- 
дуетоя комната здоровья. Гантели, штанги и другой ин
вентарь изготовляются руками самих рабочих из отходов 
производства.

О. НИКОЛАЕВА.

▲ почему бы и нет!

НА БЕДУ СПЕКУЛЯНТАМ
АНДИЖАН. (Корр. ТАСС 

К. Низамов). Необычный 
практический выход дала ин
вентаризация, проведенная в 
Андижанском таксомоторном 
парке. Сегодня здесь от
крылся магазин по продаже 
автолюбителям деталей и уз
лов легковых машин.

— Иначе и не могли по
ступить теперь, когда пере
шли на полный хозрасчет, — 
сказал 'главный инженер 
А. Мамаюсупов. — Раньше 
постоянно жаловались на де
фицит запчастей, а взялись 
по-настоящему за учет — 
оказались излишки. На 
складах до ' сих пор лежат 
новенькие запчасти на де

сятки тысяч рублей! Взять 
хотя бы детали к старой 
«Волге» — ГАЗ-21. В так
сопарке этих машин давно 
уже нет, а все еще хранятся 
запчасти к ним. Вот и реши
ли все, что не нужно самим, 
продать населению. После 
распродажи скопившихся из
лишков магазин не закроет
ся. Экономия запчастей — / 
один из элементов хозрасче
та. стимул к повышению оп
латы труда водителей и ре
монтников. Все  ̂ что сберегут 
работники парка в ходе со
циалистического соревнова
ния, тоже пойдет сюда. На 
радость автолюбителям и на 
беду спекулянтам.

Эффективно работать в 
условиях хозрасчета учатся 
слушатели постоянно дейст
вующей школы самоуправле
ния, созданной в Ленинград
ском НПО «Позитрон». Ими 
стали члены советов трудо
вых коллективов фирмы.

— Более года у насдедат- 
вуют общественные органы 
самоуправления, — расска
зывает секретарь совета тру
дового коллектива объедине
ния А. Громов. — Сама 
жизнь заставила выбранных 
туда работников сесть за 
парты. Ведь им приходится 
решать важнейшие пробле
мы производства.

После того как коллектив 
перешел на новые условия 
хозяйствования, обществен
ники энергично включились 
в формирование фондов'раз
вития производства, матери
ального поощре>ния, решение 
кадровых проблем, вплоть 
до утверждения резерва на 
руководящие должности. Од
ного практического опыта 
здесь, конечно же, недоста- 
цочно.

К проведению занятий 
привлекли ученых, профсо
юзных работников, юристов, 
главных специалистов пред
приятия. Слушатели школы 
в свою очередь стали орга
низаторами учебы в цехах, 
на участках, в бригадах.

(ТАСС).

Н А Л И В Н О Й  Ф Л О Т  МТС
Малые реки — это те же дороги, только их надо уметь использовать. Когда - то умели

Наверное, не только мне 
вспоминается, какие огром
ные трудности испытывали в 
войну и в первые послевоен
ные годы машинно-трактор
ные станции области (а их 
было 28) в использовании 
техники. Тракторный парк 
был сильно изношен, боль
шинство машин отработало 
по 15—20 лет. Для их вос
становления не было самых 
необходимых запасных ча
стей и ремонтных материа
лов. На тракторах работали 
юноши и девушки • 16—17 
лет, ■ которым недоставало 
опыта и знаний. Но это бы 
все ничего, если бы нор
мальным был завоз горюче
го с нефтебаз на станции и 
со станций в колхозы.

По договорным условиям 
доставка горючего с усадеб 
станций производилась кол
хозным транспортом. Эти 
перевозки выполнялись, как 
правило, на быках и требо
вали больших трудовых за
трат. Ведь два быка при од
ном возчике везли две боч
ки керосина за 15—20 кило

метров полный летний день. 
Завоз же горючего на МТС, 
■на их хозяйственные нефте
базы должны были произ
водить сами станции, а они 
сколько-нибудь надежных 
средств для перевозки не 
имели. Здесь трудностей 
было так много, что только 
беспримерный трудовой эн
тузиазм людей в военное 
время позволял как-то ре
шать эти сложнейшие зада
чи. Автомобилей, тем более 
бензовозов, у МТС не бы
ло, лишних тракторов тоже. 
Если к этому прибавить еще 
бездорожье того времени 
почти во всей области, то 
станет понятной ■ проблема 
во всей ее полноте.

В послевоенные годы эта 
проблема не только не ос
лабла, а, наоборот, еще бо
лее обострялась; улучшался 
ремонт и использование трак
торов, возросла их годовая 
выработка. Мггогие вернув
шиеся с фронта опытные 
трактористы заменили дев
чушек и подростков. Про
мышленность год от года

стала поставлять все боль
ше и больше новых тракто
ров. В области были орга
низованы пять новых машин
но-тракторных и одна луго
мелиоративная станции. Но 
средств доставки горючего 
почти не прибавилось.

В это время и родилась

,производство маломерных
наливных судов.

инициатору наливного судо
строения.

идея создания маломерных
нефтеналивных плавсредств 
машинно^ракторных станций. 
Первыми ее выдвинули ра
ботники Галкинской МТС 
Бакчарского района. Все го
сударственные нефтебазы в 
области, кроме' Томской и 
Асиновской, находились па 
Оби и ее притоках. На эти 
базы горючее завозилось из 
Новосибирска только по во
де. В свою очередь более 80 
процентов МТС располага
лись тоже на реках. Следо
вательно, на маломерных су
дах с водных государствен
ных нефтебаз проще и де
шевле возить горючее на 
усадьбы станций. Идея гал- 
кинцев была поддержана 
областными организациями, 
и было ускоренно налажено

Срочно разработали кон
струкцию наливной баржи, 
способную проходить по са
мым мелководным рекам. 
Это было цельнометалличе
ское судно грузоподъемно
стью 45 тонн, разделенное 
на шесть отсеков (танков) с 
осадкой всего лишь 60 сан
тиметров. Судно было цель- 
носварньГм с обшивкой ли
стами и весило всего лишь 
15 тонн. На тонну водоиз
мещение оно способно было 
перевозить 3 тонны горюче
го. Характеристика отлич
ная.

Организация постройки су
дов и материально-техниче
ское обеспечение были воз
ложены на областной сель- 
хозснаб (.предшественник 
«Сельхозтехники»), а пост
ройкой занялось небольшое 
промышленное предприятие.

Первое судно было готово 
поздней осенью 1946 года, 
а весной 1947 года принято 
в эксплуатацию. Оно было 
передано Галкинской МТС—

Первый рейс суденышка 
был трагическим, и из-за не
го чуть было не погибла вся 
идея. Работники Галкинской 
МТС, получив баржу в Том
ске, вопреки вцем правилам, 
погрузили на ее палубу око
ло 2 0  тонн сухого . и гро
моздкого груза, увели ее с 
этим грузом в Подгорное. 
Там на нефтебазе залили в 
танки керосин, так перегру
зив суденышко, что кормо
вую часть пал'убы залила во
да. Из-за перегрузки и сме
щения центра тяжести суд
но потеряло устойчивость на 
первом же крутом поворо
те реки Чаи, резко накрени
лось и перевернулось. Тра
гическое происшествие, про
исшедшее из-за грубейших 
нарушений правил эксплуа
тации, дало повод для Обы
вательских оценок о непри
годности судна к эксплуата
ции. Однако государственная 
инспекция речного регистра 
признала судно годным, а 
аварию объясняла только

следствием нарушения пра
вил эксплуатации. И все же 
растерянность на какое-то 
врдамя приостановила даль
нейшее производство.

В этой критической ситуа
ции, где встретились прямо 
противоположные точки зре
ния областных руководите
лей и даже специалистов- 
судостроителей, идею про
должения и развития судо
строения защитил Иван 
Александрович Смольянинов, 
работавший тогда вторым 
секретарем Томского обкома 
КПСС. Это был человек с 
редкостной способностью в 
массе противоречий нахо
дить единственно правильное 
решение. Благодаря его по
стоянной поддержке и помо
щи в последующие годы, 
вплоть до 1950-го, нефтена
ливные баржи продолжали 
строиться. Всего было по
строено несколько де
сятков барж. Они полностью 
разрешили проблему заво
за горючего в М'ГС, рез
ко снизили затраты на пере
возки и надежно служили 
долгие годы, вплоть до кон

ца пятидесятых годов. Ведь 
эти суда по меньшей мере 
заменяли 2 0 0  автобензово
зов, которых не было.

Но после ликвидации МТС 
и создания 'ремонтно-техни- 
ческих станций перевозка 
горючего стала осуществ
ляться автотранспортом.

Однако списание исправ
ных судов было глубоко оши
бочным. Перевозка горючего 
в наливных судах в несколь
ко раз дешевле автомобиль
ной. И самая большая ошиб
ка состояла в том, что заме
чательный способ перевозок 
горючего в условиях нашей 
области был преждевремен
но заброшен по вине руко
водителей областной «Сель
хозтехники». Следовало пе
редать все эти суда совхо
зам и колхозам.

В жизни нередко бывает 
так, что преждевременно за
бытые идеи возрождаются к 
жизни вновь. Может быть, 
стоит подумать о возрожде
нии перевозок горючего в 
совхозы и колхозы водным 
путем и в наше время? Ведь 
теперь его перевозится в 
6 —7 раз больше, чем в те 
далекие годы.

3, ЛИПАТНИКОВ, 
преподаватель Томского 
совхоза - техникума, за
служенный учитель шко

лы РСФСР.
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КРЕДИТ ВКЛАДЧИКА
Н А Ч А Л  Р А Б О Т У  С Б Е Р Е Г А Т Е Л Ь Н Ы Й  Б А Н К  С С С Р

ПРОСУЩЕСТВОВАВ БОЛЕЕ 65 ЛЕТ, ГОСУДАРСТ
ВЕННЫЕ ТРУДОВЫЕ СБЕРЕГАТЕЛЬНЫЕ КАССЫ 
ПЕРЕДАЛИ СВОИ «ПОЛНОМОЧИЯ» БАНКУ ТРУДО
ВЫХ СБЕРЕЖЕНИИ И КРЕДИТОВАНИЯ НАСЕЛЕ- 
НИЯ СТРАНЫ (СБЕРЕГАТЕЛЬНЫЙ БАНК СССР). С 
ПЕРВЫХ д н е й  но во го  ГОДА ЕГО УЧРЕЖДЕНИЯ 
ПОВСЕМЕСТНО НАЧАЛИ РАСЧЕТНО-КРЕДИТНЫЕ 
ОПЕРАЦИИ.

Такая реорганизация — 
насущное веление времени. 
Она вызвана перестройкой 
хозяйственного механизма, 
в частности, радикальной ре
формой финансово-кредитной 
системы. Сберегательные 
кассы были образованы в 
1922 году и за прошедшее 
время нако'пили большой 
опыт обслуживания населе
ния, значительно расширили 
масштабы своей работы. Но 
по существу они оставались 
лишь местом хранения, за 
умеренные проценты, лич
ных сбережений, а также 
учреждением, куда можно 
было внести платежи за 
квартиру, коммунальные,, 
торговые и другие услуги.

Поэтому их деятельность 
в определенной степени пе
рестала отвечать задачам, 
которые сегодня стоят перед 
банковской системой. Преж

де всего, возникла настоя
тельная необходимость пре
доставить сберегательным 
кассам кредитные функции, 
значительно расширить сфе
ру услуг. В связи с ЭТИМ на
ряду с реорганизацией дру
гих банков страны было ре
шено преобразовать систему 
Гострудсберкасс в Сберега
тельный банк СССР. Кор
респондент ТАСС В. Пет
ренко побывал на Неглин
ной улице, 1 2 , где находится 
правление банка, встретился 
с его председателем А. С. 
Бурковым, попросил отве
тить на вопрюсы.

— Банк, полностью при
няв на себя функции сбере
гательных касс., одновремен
но существенно расширил 
сферу обслуживания населе
ния за, счет предоставления 
дополнительных льгот и ус
луг. Каковы основные из

чч

---------------------------------------Учимся демократии
Не знаю человека, который любит критику. Да это и 

противоестественно. Но было б полбеды не любить — 
принимать, а тем более критиковать мало кто умеет. Как 
вспомнишь, какие иной раз аргументы выбирал в споре, 
какие слова, хочется сквозь землю провалиться от 
стыда. У вас, читатель, никогда не было такого ощуще
ния? Да .̂. Но надо надеяться, не зря мы сейчас вновь 
усваиваем азы ликбеза демократии. И те ситуации, кото
рые я хочу вам представить, вовсе не для назидания. Для 
размышления.

Из блокнота журналиста

„РЙССЧНТЫВЙД
УЛЙРИТЬ
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...СПОРИЛИ ДВОЕ НА 
ПРОИЗВОДСТВЕ и о про
изводственных делах. Брига
дир и рабочий (производство 
высокоточное, трудятся 
здесь в основном ■ настоя
щие рабочие-интеллигенты, 
то есть люди, понимающие 
толк в ремесле). В пылу схва
тил бригадир деталь, изго
товленную рабочим, и со 
словами о том, что он пле
вать хотел на эти детали, 
кинул ее на пол да еще но
гой отшвырнул. Рабочий де
таль подобрал. Но в после
дующие дни настоял, чтобы 
его перевели из родной 
бригады.

Тут надо сказать, что оба 
спорящих до того злосчаст
ного дня были друзьями. 
Мало того — семьями дру
жили десять лет. И заявле
ние о переводе вначале вос
приняли окружающие боль
ше с юмором, нежели всерь
ез. Вот, мол, новые Иван 
Иваныч с Иваном Никифо
ровичем объявились. Но ра
бочий был тверд. На все уго
воры помириться с бригади
ром ответил одной фразой; 
«Он плюнул на мой труд» — 
и добрился не только перево
да из бригады — вообще 
ушел в другой цех.

Трехлетней давности эта 
история. Бывшие товарищи 
до сих пор не помирились, 
хотя бригадир себя не раз, 
при людях, казнил за былую 
несдержанность. Но не про  ̂
ходит у рабочего обида.

В ВУЗОВСКОМ ЖЕ КОН
ФЛИКТЕ, о котором теперь 
пойдет речь, без фамилий не 
обойтись. Тем более что, 
упоминание о нем уже бы
ло на страницах газеты. Сту
денты политехнического ин
ститута выразили недоволь
ство занятиями на военной 
кафедре. Суть вот в чем. 
Большинство парней уже 
OTcnjwHHH в армии, некото
рые к тому же были под ог
нем, выполняя интернацио
нальный долг. В армии они 
имели дело с современной 
техникой, на кафедре же их 
заставляют изучать чаще 
устаревшие образцы. Кроме 
того, некоторые преподава
тели перегибали палку в слу
жебном рвении, занимались 
настоящей муштрой, унижа
ли достоинство ребят, стави
ли зачеты «за бутылку». На
конец, дни, когда идут заня-, 
тия по военному делу, ока
зываются не занятыми уче
бой для девушек.

Словом,, был не один по
вод, чтобы в принципе из
менить занятия на этой ка

федре, и протесты студен
тов справедливы. Но тут 
проявилось неумение их 
жить и поступать по законам 
демократии. Недовольство 
молодые люди, повторяю, 
высказали законное, но сво
ими предложениями его ни
как не подкрепили, не обра
тились в ректорат, в партий
ный комитет вуза. Решили 
просто не ходить на заня
тия. Позже, правда, такйе 
предложения появились. На
пример, распространить на 
военную подготовку цикло
вой метод, который сейчас 
принят для ряда «граждан
ских» предметов. То есть 
изучать программу без пере
рывов, ежедневно, но после 
окончания вуза. Тем более 
что в это время студенты 
проходят переподготовку в 
армейских ^«ловиях, на со
временной технике. С таки
ми предложениями предста
вители студентов были и в 
редакции, с ними же, вместе 
с представителями ректора
та, ребята на каникулах от
правятся в Москву, в соот
ветствующие министерства...

Но, как уже оказано, все 
это было позже. А сначала, 
придя на собрание, которое 
проводил по поводу срыва 
занятий деканат геологораз
ведочного факультета, сту
денты - геологи (а тгшже с 
теплоэнергетического и неф
тегазопромыслового и ряда 
других факультетов) дали 
волю самым буйным эмоци
ям. Во время выступления 
преподавателей кричали, 
улюлюкали, бросали ехид
ные реплики. То есть де
мократические принципы 
проявились лишь в односто
роннем направлении — кри
тическом. Не высказал в этой 
ситуации необходимой сдер
жанности, порой переходя 
даже на окрик, и ведущий со
брание декан геологоразве
дочного факультета Степан 
Львович Шварцев, чем еще 
более накалил обстановку. 
С трудом, с трудом удалось 
перевести разговор в спо
койное русло. И вот, когда 
уже начали собравшиеся на
ходить общие точки сопри
косновения, выступил заве
дующий кафедрой Валерий 
Николаевич Ростовцев.

Начал он спокойно, рас
сказал о TOMj как, окончив 
ТПИ, после нескольких лёт 
работы, бып неожиданно 
призван в армию, служил, 
выполняя воинский долг., на 
неспокойной < тогда советско- 
китайской границе. Затем, 
однако, взволнованный вос-

них?
— Главная цель деятель

ности нашего учреждения— 
коренное улучшение обслу
живания населения как по 
месту работы, так и жи
тельства. Поэтому я тради- 
ционньм услугам, хорошо 
известным вкладчикам, с 
нового года прибавились но
вые. Прежде всего я имею 
в виду введение чековой 
книжки. В отличие от суще
ствовавшего до сих пор че
ка она обладает достоинст
вом аккредитива и расчетно
го документа; ее можно ис
пользовать и для покупки 
товаров, оплаты услуг, и 
для получения денег. Начи
ная с декабря прошлого го
да, чековая книжка посте
пенно вводится на террито
рии Российской Федерации. 
Ею уже пользуются многие 
вкладчики в Москве, Ленин
граде, Сыктывкаре,, Казани, 
Горьком. Предполагается, 
что в перспективе она полу
чит распространение и в дру
гих союзных республиках.

Несомненный интерес 
представляет и дру
гая новинка. В фев
рале Сберегательный банк

поминаниями, поддался эмо
циям и провел обидную для 
студентов параллель; мол, 
не выходя на занятия, вы 
нарушаете приказ, а нару
шившие приказ рано или 
поздно становятся предатег 
лями Родины, во время вой
ны нарушившие приказ ста
новились преступниками,, а 
некоторые оказывались сре
ди эсэсовцев...

Все студенты встали, вы
шли из аудитории.

На мой взгляд, да и боль
шинство преподавателей то
го же мнения., ребята правы, 
выразив таким образом свой 
протест, хотя оскорбление и 
было лишь косвенным.

Через день на собрании, 
которое проводил ректор 
Иван Петрович Чучалин, 
когда вроде рбо всем уже 
договорились, поднялся сту
дент и. упомянув в выступле
нии Ростовцева (хотя сам 
этот студент на том собра
нии геологов не был), от име
ни друзей бросил в лицо пре
подавателю оскорбление, за 
которое в далекие времена 
вызывали на дуэль.

Так вернулся бумеранг 
вспыльчивости.

Валерию Николаевичу пос
ле его выступления, по соб
ственному признанию, неде
лю не спалось, да и сейчас, 
чувствуется, нелегко. Со 
своими-то студентами он 
объяснился и говорит, что 
они его поняли, а вот осталь- 
ные... Осудили невдержан- 
ность Ростовцева и коллеги. 
Нет сомнения, человек рас
каивается за свою ошибку. 
Но вот повод для размышле
ния. ,]^поминая о том, как 
«выскочила» у него обидная 
фраза, Валерий Николаевич 
откровенно сказал, что вооб- 
ще-то он, взяв слово, «рас
считывал ударить по чувст
вам» собравшихся. Да вот 
не рассчитал силу. Понятно, 
действовал из лучших по
буждений, но посмотрите,
как разучились мы спорить, 
если даже мысленно человек 
рассчитывает «ударить» по 
чувствам, но не воззвать к 
ним.

к  сожалению, неразборчи
вость в высказываниях - 
сплошь и рядом, хотя речь 
идет вовсе не о смертельных 
врагах.

Зашла речь недавно о но
вом нашумевшем романе. 
Один из участников разго
вора кратко бросил;

— Читал и плевался.
Помолчал; и повторил

громче, раздельной и жест
че;

— Читал и плевался!
Опускаю подробности его

объяснений, почему книга 
так не понравилась. Дело в 
конце концов не в объясне
ниях, дело в оценке, которая, 
думаю, была намеренно рез
ка (может, тоже, «чтобы 
ударить по чувствам» окру
жающих) и брошена не на 
собственной кухне, а в по
луофициальной обстановке 
людям^ среди которых - 
наш собеседник не мог это
го не понимать — были и 
те. кому роман понравился. 
Я подумал тогда, мог ли по
добным образом отнестись 
к делу, которому служит 
этот человек, автор ро.мана. 
Надеюсь, не зная его лич
но, но рассчитывая на это 
после всех книг, что у него 
про1чел, он бы так не по
ступил. Ибо верно замечено; 
критиковать — совсем не 
значит плевать друг в друга, 
в дело рук и разума друго
го человека. Плевок — не 
аргумент в дискуссиях. И ка
жущаяся сила его обманчи
ва, и «бьет» сегодня этот 
«аргумент» скорее не по то
му, кому адресуется...

С. ВЫГОН.

 ̂ ВСТРЕЧАЮТ ПО ОДЕЖКЕ
.Удобную и красивую тару 

из гофрированного картона 
для упаковки товаров и про
дуктов получат предприятия 
торговли, пищевой и легкой 
промышленности. Оборудова
ние для ее производства на
чало изготавливать мото- 
строительное объединение 
имени Баранова в Омске.

Производительность насы
щенных электроникой авто
матических линий «Агат», 
каждую из которых обслу
живают всего два наладчи
ка, — шесть тысяч коробок 
в час.

Применение «Агатов» при
несет народному хозяйству

и его учреждения нач
нут совершать операции по 
целевым вкладам на детей 
в возрасте до шестнадцати 
лет. Каждый, кто откроет 
такой счет, сможет попол
нять его по своему усмотре
нию. Дети, на которых запи
сан этот вклад, ■ получают 
его по истечении десяти лет 
со дня открытия счета и 
достижения ими 16-летнего 
возраста. По нему будет вы
плачиваться повышенный до
ход — четыре процента го
довых в среднем за десять 
лет.

В этом году предусматри
вается ввести еще один из 
новых видов услуг — серти
фикат Сберегательного бан
ка СССР. Он представляет 
собой ценный документ на 
предъявителя и будет вы
пускаться ДОСТОИНСТВО.М в 
1.000, 500 и 250 рублей 
сроком на десять лет, по ис
течении которых владелец 
получает доход из расчета 
четыре процента годовых. 
Сертификат можно обменять 
на деньги в любом филиале 
или отделении Сберегатель
ного банка и до истечения 
десятилетнего срока его

хранения. Да еще с нако
пившимися процентами. Ес
ли, предположим, вы купите 
сертификат за тысячу руб
лей, то через десять лет по
лучите 1.480 рублей.

— Александр Степанович, 
как видно из названия бан
ка, он, в отличие от сбере
гательных касс, приобрел 
новые функции — наряду с 
привлечением денежных 
средств трудящихся зани
мается вопросами кредито
вания населения.

— Да, с 1 января наши 
учреждения приступили к 
выдаче вкладчикам (под
черкну, только вкладчикам) 
кредитов на потребительские 
цели. Пока их видов немно
го. Так, вкладчики, прожи
вающие в сельской местно
сти, сегодня могут получить 
ссуду на строительство ин
дивидуального жилого дома 
с надворными постройками, 
на капитальный ремонт жи
лья, приобретение средств 
малой механизации, приме
няемых в личном подсобном 
хозяйстве. К примеру, на 
сооружение дома она выда
ется в сумме до 2 0  тысяч 
рублей сроком на 50 лет с

уплатой за ее пользование 
двух процентов годовых.

Для сельских жителей 
предназначен и другой вид 
кредита; на приобретение 
коров и телок, хозяйствен
ное обзаведение молодым 
специалистам, которые на
правлены на работу в колхо
зы и совхозы, школы, уч
реждения здравоохранения и 
культуры, сельские профес
сионально - технические 
училища. Ссуда им выдает
ся в размере 1 . 0 0 0  рублей 
сроком на пять лет.

Наиболее широкое распро
странение, безусловно, полу
чит кредит для членов са
доводческих товариществ на 
приобретение летних доми
ков, благоустройство садо
вых участков. Для таких це
лей выдается ссуда в сумме 
до пяти тысяч рублей со 
сроком погашения в десять 
лет.

Это, так сказать., дейст
вующие кредиты, которыми 
вкладчики уже пользуются. 
Но есть у нас и такие, кото
рые нуждаются еще в про
верке. Сейчас ведется экспе
римент, предусматривающий 
предоставление ссуды для 
прис^ретения различных то
варов, продающихся в рас
срочку. Перечень этих това
ров устанавливают исполко
мы местных Советов народ
ных депутатов. Такой кре
дит сегодня получают 
жители некоторых областей 
Белор(усоии, а также 
Тольятти, подмосковного

Зеленограда. Он выда
ется под прюценты на 
срок до трех лет в пределах 
восьмимесячной зарплаты, 
но не более двух тысяч руб
лей при наличии на вкладе 
25 процентов получаемой 
суммы. Думается., такой вид 
кредита со временем полу
чит широкое распростране
ние.

Конечно, наш банк моло
дой и делает лишь первые 
шаги в кредитном обслужи
вании населения. Однако 
уже сегодня мы думаем о 
перспективе. Сейчас рас
сматриваются предложения 
по новым видам кредитов, в 
том числе на непредвиден
ные нужды — например, 
когда у вкладчика времен
но недостает денежных 
средств на оплату услуг вви
ду срочного переезда в дру
гое место. Возможно, со вре
менем таким кредитом смо
гут пользоваться не только 
вкладчики банка, но и все 
те, кто в нем нуждается. 
Важное значение имеет и 
расширение кредитования на
селения, проживающего в 
городах, на строительство 
индивидуальных жилых до
мов, их реконструкцию или 
ремонт.

Хочу подчеркнуть, что 
организация Сберегательно
го банка СССР будет спо
собствовать улучшению об
служивания людей, созда
нию хороших условий для 
повышения их жизненного 
уровня.

О БЗО Р ПИСЕМ

„Сюрприз** н празднику
Нередко поводом для 

серьезного разговора стано
вится коротенькая реплика, 
вырвавшаяся сгоряча. На- 
примго, вот эта, автор кото
рой Н Г . Н. Мальцев (ул. Га
гарина, 2, кв. 20); «Прошу 
«горячо поблагодарить» всех, 
начиная с работников 
ЖЭУ-6  и выше, за то, что 
31 декабря отключили хо
лодную воду, которой нет до 
сих пор. Спасибо за «внима
ние» к людям труда».

Как ни странно, а подоб
ных писем за первую неде
лю января оказалось не
сколько. «Видимо, такой 
новогодний «сюрприз» нам 
подготовил дракон,— ирони
чески замечает от имени 
ншльцов в. А. Иванова 
(ул. Сибирская, 27/1, 
кв. 57).—-Значит, надо тер
петь целый год?,,»

За две недели до новогод
него праздника пропала в 
этом доме холодная вода. 
Все попытки выяснить в ин
станциях—в ЖЭУ-2, Глав- 
томскстрое, ЖКК, «Томск- 
водоканале», горисполкоме!. 
Советском райкоме КПСС— 
не увенчались успехом. 
Везде вместо того, чтобы 
помочь, высказывали удив
ление; «Нет воды? Впер

вые слышим». Заканчивает 
письмо В. А. Иванова та
кими ироническими слова
ми; «Все перечисленные ин- 
станйии мы благодарим за 
«чуткость и внимание».

Обидно, когда праздник 
омрачается досадными бы
товыми проблемами. Но еще 
обиднее, когда конкретные 
руководители дают слово и 
не держат его. «С апреля 
1087 года ходим в поисках 
обыкновенной питьевой во
ды,—сообщает Г. В. Мезен
цева (ул. Водопроводная, 
5). — При сдаче железно
дорожной больницы отклю
чили водоразборщ'ю колон
ну, и начались наши муки и 
хождения , по инстащиям. 
Пришлось в конце концов 
обратиться к своему депута
ту заместителю председа
теля горисполкома В. В. 
Гартуну, который не раз 
обещал помочь. Последний 
срок он назвал 31 декабря. 
■Но так и живем без воды...»

Читатели рассказывают и 
о нелепых ситуациях, когда 
в квартирах холодной воды 
нет, зато уж на улице из 
поврежденных трасс, колод
цев она хлещет рекой. «Наш 
поселок Ближний оказался 
без воды,—так начинается

письмо А. Г. Пчелннцева
(п. Ближний, 71, кв. 2), — 
так как не работают колон
ки на ул. Технической. Ру
ководству ЖКО Г,Пв-5 нет 
до этого дела». Его письмо 
можно дополнить тревож
ным сигналом М. Обрящн- 
ковой с ул. Технической, 
5, кв. 4!' «Из-за порьша на 
водопроводе затопило наши 
подвалы на целый метр— 
погибли овощи. 31 декабря 
мы выносили воду ведрами, 
а утром 1 января возле до
ма образовалось целое озе
ро из чистой питьевой воды. 
Таким образом, все слова об 
экономии оказываются пус
тым звуком».

А теперь о том, что сде
лано по сигналам жителей 
областного центра. В ответ 
на письма В. П. Вологди
на (ул. Новгородская, 44, 
кв. 17), Б. А. Сергеева (ул. 
Советская, 83-1), от жиль
цов дома № 156 по Кольце
вому проезду заместитель 
председателя горисполкома 
В, В. Гончар сообщил ре
дакции. что по указанным 
адресам проведены ремонт
ные работы, давление в се- 
,ти нормальное, вода в до
мах есть.

И закончить обзор хотим 
ответом, полученным из

A i l f H i H e i i l  M H i N t N N c i i i  1г!«»« и ц и й

Активно занимается общественной работой шофер 
Каргасокского ДРСУ Николай Иванович Бондаренко. 
Являясь членом Товарищеского суда, он ме ограничива
ется только этим. Как внештатный инспектор ГАИ, Нико
лай Иванович редет профилактическую работу по преду
преждению дорожно-траншюртных происшествий среди 
работников транспортного подразделения предприятия.

Оц не только активный общественник, яо н дороший 
пронзводствеиник. (Его труд неоднократно отмечался ад- 
мннистрацией ДРСУ в праздничных приказах «Томск- 
автодора», в состав которого входит Каргасокское ДРСУ.

НА СНИМКЕ: И- И. Новдаренко.
Фото В. Тестова.

Письмо в редакцию

ПРОЕЗД ЗАПРЕЩЕН?

тройной эффект: сократит
закупки аналогичного обору
дования за рубежом, лучше 
обеспечит сохранность про
дукции и резко сократит ис
пользование древесины. Ведь 
тара из гофрокартона — 
мно1гооборотная.

Уже в нынешней пятилет
ке омичи изгото’вят пятьде
сят линий «Агат».

(ТАСС).

Я работаю на строительст
ве Томского нефтехимичес
кого комбината. За поштора 
года я видел здесь много 
бесхозяйственности. А сей
час я хочу обратить внима
ние хотя бы на автодороги.

В районе изготовления 
|карбам:идных смол из-под 
эстакады бежит вода, а так 
как автодорога расположе
на ниже, вода скаплива
ется именно гам.

Всю зиму происходит на
мерзание, которое препят
ствует проезду транспорта.

в частности, автобусов. Во
дители отказываются ехать, 
и люди почти всю зиму хо
дят пешком, опаздывая на 
свои рабочие места.

То же происходит и в 
районе железнодорожного 
моста ТЭЦ-3. Здесь просто 
ставится знак «Въезд за
прещен». но ремонта водо
провода почему-то не дела
ется.

С. ЗРЯЧКИН. 
секретарь комсомольской 
организации строитель

ного подразделения.

Отвечает юрисконсульт 
облисполкома Г. В. 
Кузьмин.

— У нас в квартире 
промыли батареи, за 
что ЖКО завода резино
вой обуви взыскал с 
нас плату.

Правильно ли это?
Т,. ЮРЬЕВА!.,

г. Томск.
— Нет. ЖКО не впра

ве взымать плату за 
профилактический ремонт 
сантехнического оборудо
вания в квартире, в том 
■числе промывку бата
рей.

* * *

— Имеет ли право 
преподаватель пp(oфтex  ̂
училища на первоочеред
ное обеспечение жильем?
Г. КОНДРАТЕНЬКО.
Кожевниковский район.
— Да, так же, как 

учителя общеобрааова!- 
тельных школ.

— Обязаны ли жильцы 
платить за уборку мест 
общего пользования в 
домах ЖКО и местных 
Советов?

И. КАЛИНИНА.
г. Томск.

— Сбор денег с жиль
цов на дополнительную 
оплату труда техничек, 
убирающих в жилых до
мах места общего поль
зования. законом не пре
дусмотрен.

Такие сборы практи
куются по инициативе 
жильцов.

— Правильно лн по
ступает администрация 
предприятия, предлагая 
лицам, достигшим пенси
онного возраста;, |Писать 
заявления об уходе с за
нимаемой должности.

В. с н ег о в о й .
Кривошеинский район.

— Лица, достигшие 
пенсионного возраста и 
справляющиеся с пору
ченной им работой по 
грудовом.у договору, не

фъединения «Томскводока- 
нал» на публикацию «По, ро
ду—за два квартала» 
(«Красиое знамя», 10 де
кабря): «Повреждения на
ул. Сибирской, 64, на пере
сечении ул. Сибирской и Ов
ражного переулка устранены. 
Течь на ул. Нахимова лик
видирована силами управле
ния дорожного строительства 
и благоустройства. По ул. 
Бела Куна, 13 и 26, Москов
скому тракту, 64. поврежде
ния устранены. Течи на ул. 
Неточной, 25. и ул. Жуков
ского, 35. должны устра
нить ЖЭУ- 6  и 16. «Томск- 
водоканал» убедительно про
сит всех владельцев водо
проводных и канализацион
ных сетей, включая и част
ный сектор, передать их на 
баланс согласно существу
ющим правилам.

Начальник горводоканала 
В. А. Коваленко».

Кстати, от владельцев 
частных домов нередко в 
редакцию приходят жалобы 
на перебои с водой на 
«Томбкводоканал», который 
отказывается устранять по
вреждения. Советуем вос
пользоваться предложением 
В. А. Коваленко.

Отдел советского строи
тельства и быта.

обязаны подавать заявле
ния об уходе со службы, 
а администрация не 
вправе их увольнять.

— Соседи самовольно 
захватили часть нашего 
приусадебного участка и 
уничтожили посаженные 
на этой земле лгодные 
кусты.

Как нам поступить?
А. БОГОМОЛОВА.

Томский район.

— Вам следует обра
титься в сельский Совет, 
который на основании 
статьи 138-й Земельного 
кодекса РСФСР обязан 
изъять эту землю у лиц, 
самовольна ее захватив
ших, и верн|уть вам.

Вопрос о возмещений 
материального ущерба 
следует решить в судеб
ном порядке.

— Расскажите о (пра
вилах использования са
довых участков, нормах 
межей между ними, за
стройке.

А. ШАШКОВА.
г. Томск.

— Большое удовлетво
рение у садоводов вы
звала отмена необосно
ванных ограничений по 
застройке садовых участ
ков. Но хотелось бы пре
дупредить, что возведе
ние любых строений дол
жно производиться без 
ущемления интересов со
седних садоводов. План 
зйстройки участка дол
жен быть согласован с су
ществующими спациали- 
зированными службами. 
За соблюдением этого 
правила обязано следить 
правление товарищества, 
а также администрация 
■предприятия и профком, 
которому выделена земля 
под коллективный сад, и 
райисполком. Межевые 
разграничения садовых 
участков определяются 
планом сада и уставом 
товарищества.

Неправильно поступа
ют отдельные садоводы, 
распахавшие межевые 
пространства, что приво
дит к тому, что между 
отдельными садами, про
ходов нет.

В этом деле правления 
товариществ обязаны на
вести образцовый поря
док.

ТРИ ПОКОЛЕНИЯ 
МАСТЕРОВ

•  ПРАГА. Выставка 
изделий трех поколений 
мастеров - стеклодувов 
семьи Беранек открылась 
в музее цтекла чехосло
вацкого города Новый 
Бор. Работы главы семьи 
Эмануэла Бераяека из
вестны не только в Чехо
словакии, но и далеко за 
ее пределами. Уже не
сколько лет старейшина 
династии работает по ин
дивидуальным заказам, 
многие из которых посту
пают из-за р^еж а. Се
мейные традиции продол
жают его сын Ян и внук 
Власти'мил — учащийся 
промышленно - худо - 
жественного училища. Не
смотря на молодость, он 
уже показал себя интерес
ным мастером.

Выставка изделий 
семьи Беранек стала со
ставной частью экспози
ции музея хрусталя и 
стекла предприятия
«Кристалекс», дающей 
наглядное представление 
о более чем двухсотлетних 
традициях чехословацких 
мастеров-стек лоду ВОВ.

ПОЕТ МОРЗЯНКА... 
ПОЛТОРАСТА ЛЕТ!

•  ВАШИНГТОН. «Же
лезнодорожные вагоны 
только что прибыли, 345 
пассажиров». Это —теист 
первой телеграммы, вы
шедшей в эфир на нашей 
планете 150 лет назад. 
Американские радиолюби
тели прааднуют знамена
тельную гоиовщину в раз
витии радиотелеграфного 
дела: 11 января 1838 го
да в городе Морристаун 
(штат Нью-Джерш) со
стоялась первая публич
ная демонстрация элект
ромагнитного телеграфно
го аппарата Морзе.

Во время церемонии в 
Морристауне один из ра
диолюбителей Питер 
Гленн сказал, что,, хотя 
азбука Морзе сейчас не 
играет былого значения 
при радиообменах, време
нами она бывает просто 
незаменимой, в частности 
при стихийных бедстви
ях.

ТВОЙ ПАСПОРТ — 
ГОЛОС

•  ТОКИО. Надежный 
метод идентификации лич
ности клиентов банков 
предложил японский 
специалист по акустике 
Мацуми Судзуки. Создан
ный им анализатор чело
веческого голоса позволя
ет после первых же слов 
посетителя банка в счи
танные секунды опреде
лить, является ли э'гот 
человек тем, за кого себя 
выдает.

«Отпечатки голоса» 
настолько же индивиду
альны и неповторимы, как 
и отпечатки пальцев че
ловека, утверждает Суд
зуки, в прошлом сотруд
ник полицейскрго научно- 
иооледовательского цент
ра. Разработанный им 
метод делает практически 
ненужным использова
ние паспортов, карточек 
с личным кодом клиента 
или других документов 
при помещении денег в 
банк или изъятии их от
туда. Достаточно будет 
произнести несколько 
слов, которые зафикси
рует электронная па
мять анализатора го
лоса. Он также по
зволят исключить исполь
зование злоумышленни
ками краденых или под
дельных документов,

ЕСЛИ БЫ 
НЕ ВЕТЕР... :

•  БУЭНОС - АИРЕС.
Утечку «налево» из неф
тепровода;, принадлежа
щего государственной 
нефтяной компании и 
онабжающего горючим 
порт столицы Аргентины, 
помог обнаружить... ура
ганный ветер. Он пова
лил несколько деревьев и 
разрушил строение, воз
веденное несколько меся
цев назад на одном из пу
стырей «энергичными лю
дьми». То, что произошло 
затем, вызвало у всех 
крайнее удивление: из
развалин строения ударил 
мощный фонтан бензина.

Полиция установила, 
что на чужом топливе 
«грели руки» члены шай
ки мошенников. Подклю
чившись к трубам боль
шого диаметра, по кото
рым перекачивается до 
40 тысяч литров горюче
го в час, они преспокойно 
«выкачивали» из нихбен- 
.зин, керосин и дизельное 
топливо.

Мошенники готовились 
основательно расширить 
дело. Если бы не ветер...
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Зима сибирская

Снежные
«воробышки»
Искупались мы 
в чистом снегу, 
словно белых 
воробышков стаи. 
Говорит мама:
«Ой, не могу, 
до чего же вы 
мокрыми стали». 

Отвечаем мы маме: 
«Зато 
побывали

в заоблачной выси». 
Отряжаем снежинки 
с пальто—  
наши белые 
перышки чистим. 
Только снег 
все летит за окном 
И, сверкая, 
на ветки садится.
И метель машет 
белым крылом, 
и береза —  
как белая птица.

В. ПЕТРОВ. 
Фото Н. Потапова.

'Ч '

% ,

УЧИМСЯ по ТЕЛЕВИЗОРУ
«с чего начинается Родина» — об этом 

npnmnocf. задуматься ученикам вторых, клас
сов на уроке «Окружающий нас мир». А' по
знакомиться с новым предметом им помогла 
учебная передача Центрального телевидения. 
Цель новой программы — сформировать пра
вильное отношение к окружающей среде, а 
также выработать необходимые правила пове
дения в классе, на улицах, в семье.

Для старшеклассников большим подспорь
ем в у ч е^  станут передачи «Основы инфор
матики и вычислительной техники» по темам: 
«Стенгазету делает ЭВМ», «Работа с графи
ческим редактором». Новый цикл «Эстетиче
ское воспитание» подготовлен для учащихся 
ОПТУ. В него вошли передачи «Природа и 
культура человека», «Культура общения», 
«Культура досуга».

— Как и в прошлом году, наши передачи 
будут транслироваться по второй общесоюз
ной программе, — рассказьшает руководитель 
главной редакции научно-популярных и учеб
ных программ Ж. Фомина. — Они ориенти
рованы на занятия в классах для первой сме
ны и будут выходить в будние дни в удобное 
для учащихся время. В это же время пойдут 
и передачи для изучающих иностранные язы
ки. В выходные же дни по второй программе 
выйдут не учебные, а образовательные пере
дачи. Впервые с января 1988 года они объе
динены в единый блок под общим названием 
«Мысль» и будут посвящены проблемам фи
лософии, религии, политики, а также науке и 
экономике.

«Энциклопедия прекрасного» — так на
зывается новый телеалвманах, каждый вьшуск 
которого представляет србой как бы срез ма
териальной ■ и художественной культуры в ту 
или иную эпоху.

Пополнится и описок научно-популярных 
программ. Кроме уже знакомых зрителям пе
редач «Очевидное — невероятное», «Клуб 
путешественников», появятся и новые назва
ния. Среди них — киноальманах «Вокруг спе
та». рассказывающий о достопримечательно
стях, быте и традициях народов мира, про
грамма «Времена года», в которой пойдет 
речь о разнообразии растительного мира Зем 
ли, необходимюйти воспитания бережного от 
ношения к природе. <ТАСС).

Спорт

в десятке 
лучших судей
Президиум Федерации 

футбола СССР по итогам 
сезона 1987 года утвердил 
список десяти лучших ар
битров страны. В их числе 
и томский судья — арбитр 
всесоюзной категории, за
служенный работник физи
ческой культуры РСФСР, 
старший тренер детско- 
юношеской спортивной шко
лы гороно по футболу Ни
колай Павлович Юров. На 
его счету десятки проведен
ных матчей в высшей и пер
вой лигах, три международ
ные встречи. Н. П. Юров— 
первый представитель судей
ского корпуса Томска, «про
рубивший окно» в десятку 
лучших футбольных судей 
Советского Союза.

Сейчас Николай Павло
вич активно участвует в 
проведении соревнований 
по зимнему футболу на при
зы газеты «Молодой jteHH- 
нец», являясь главным ар
битром турнира.

Болельщики томского 
футбола горячо поздравля
ют Н. П. Юрова со столь 
высокой оценкой его су
действа матчей на высшем 
уровне!

О. МИРЕЦКИИ.

Футбол 
в январе

в  новогодние каникулы на 
спортивном комплексе мано
метрового завода прошел 
традиционный турнир по 
футболу памяти В. Кубри- 
на, в котором участвовали 
юные футболисты. Среди 
участников были и гости— 
две команды из специализи
рованных классов школ Ке
мерова и Юрги.

Первое место в турнире 
заняла команда «Манометр» 
ДЮСШ, второе — «Луч» из 
Томска и третье—кемеров- 
чане.

Лучшими игроками турни
ра признаны Руслан Ахид- 
жак и Вячеслав Вишнев
ский из команды «Мано
метр».

А. ОГИРЧУК.

Очередной тур 
баскетболистов

в спорткамплексе ТГУ 
состоялись очередные встре
чи баскетбольного турнира 
команд городов Сибири за 
право выступать в первой 

' лиге класса «А». Играли 
мужские команды Тюмени и 
Томска. Оба матча выигра
ли тю.менские спортсмены— 
91:81 и 106:96. Впрочем, 
обе эти победы достались 
гостям в нелегкой борьбе. 
Встречи проходили с пере
менным успехом, и только 
отсутствие игрового опыта 
не дало возможность томи
чам взять верх.

Нужно отметить, что учас
тие в этих сореввованиях, 
несомненно, даст толчок 
развитию мужского баскет
бола в Томске, В следующем 
туре наши спортсмены вы
ступают на выезде.

Женская команда «Уни
верситет» (Томск) в этом 
туре была свободна от иг
ры.

А. ЛОБКОВ.

НАШ АДРЕС
.И ТЕЛЕФОНЫ.

Медицина тоже искала свой «философский камень». 
Многие годы трудов в разное время были отданы попыт
кам создать чудодейственное лекарство от всех болез
ней человека. Были и (горькое разочарование, в человече
ские трагедии. А вот лекарство по сей день так и не со
здано....

нимающихся ею — 600 — 
1.200 случаев. В семь — 
десять раз среди «физкуль
турников» меньше случаев 
травматизма и профессио
нальных заболеваний. «Бюл-

ДВАДЦАТЬ лет работы 
над созданием и изу
чением различных ле

карственных препаратов 
привели меня (и не только 
меня!) к выводу, что надеж
ды на появление универ
сальных лекарств, способных 
ликвидировать современные 
болезни, не оправдались. И, 
как альтернатива лекарст
венному лечению, в профи
лактическом плане возникло 
представление о четырех 
«китах» здоровья: адекват
ной . физической нагрузке, 
рациональном питании, чет
ком соблюдении биоритмов 
и борьбе с чужеродными ве
ществами, называемыми ксе
нобиотиками (загрязнитбля- 
ми окружающей среды — 
курением, алкоголем, нарко
тиками, допингами, а также 
|синтетическими' лекар(гтвен- 
ными препаратами, потреб
ление которых перешло вся
кие границы). Физическая 
активность человека постав
лена в этом перечне далеко 
не случайно на первое ме
сто. Однако для сохранения 
полноценного здоровья необ
ходимо соблюдение всех пе
речисленных здесь условий. 
Регулярно занимающийся 
физкультурой — это чаще 
всего хорошо организован
ный человек (биоритмы), за
ботящийся о рациональном 
'Питании, некурящий и не
пьющий, которому требует
ся очень мало лекарств. Со
знательная потребность в 
одном «ките» здоровья вле
чет за собой необходимость 
других.

Физкультура и спорт суще
ственно различаются между 
собой. Физкультура — это оз
доровительный фактор, средст
во профилактики (и лечения) 
многих заболеваний. Физиоло
гически ее действие направле
но на возрастание адаптаци
онных (приспособительных) 
возможностей организма, спо
собности противостоять не
благоприятным факторам ок
ружающей среды. В то же вре
мя спорт, особенно на «выс
ших этажах», — это предель
ное напряжение, мобилизация 
и расходование всех ресурсов 
организма, и по своим физио
логическим параметрам он — 
явный стресс. Да и задачи у 
них в принципе разные; в од
ном случае — это здоровье 
(нормальное развитие, сниже
ние заболеваемости), в другом 
— спортивные достижения (оч
ки, медали, рекорды).'

К сожалению, отчетливо про
является смешивание: в массо
вую физкультуру привносятся 
спортивные результаты, а по
казатели здоровья и связанные 
с ними экономичесние данные 
чаще всего отсутствуют. В 
Томске, . например, условно 
присваиваются призы «Здоро
вье» и «Бюллетень» за участие 
в массовых соревнованиях и 
по количеству участников. Но 
если учитывать заболеваемость 
(количество и длительность 
больничных листов и т. д.), то 
истинное оздоравливающее зна
чение подобных мероприятий 
выглядело бы весьма пробле
матично. Нередко именно

Физкультура для здоровья

Не д ля  „галочки "
спортивный, соревновательный 
комплекс а массовой физиче
ской культуре приводит и то
му, что называют не «бегом от 
инфаркта», а «бегом... н ин
фаркту».

Можно отметить и еще один 
аспект. Расхожей фразой об 
эффективности физкультуры 
является: «Не обращался к 
врачу стольио-то лет». Я счи
таю: очень плохо, что не об
ращался. Надо обязательно об
ращаться, чтобы контролиро
вать уровень своего здоровья, 
степень адаптированности к на
грузкам. К сожалению, далеко 
не все врачи могут дать здесь 
квалифицированные рекомен
дации.

Если судить по официаль
ным отчетам (в настоящее 
время за их достоверность 
ведется энергичная борьба 
на всех уровнях), то фив- 
культурой в нашей стране 
занимается в среднем при
мерно половина населения. 
Но если взять только тех, 
кто занимается регулярно 
(именно этот факт — регу- 
.лярность — и дает оздорав- 
ливающий эффект), то кар
тина резко меняется: систе
матически занимаются физ
культурой всего два — пять 
процентов. Основная масса 
населения либо лишь эпизо
дически выходит на старты 
(давление «сверху»), либо не 
выходит совсем. Особенно 
это касается слаборазвитых, 
людей с малоподвижным об
разом жизни, которым физ
культура крайне необходи
ма в первую очередь.

Разумеется, вовлечение в 
физическую активность дол
жно быть строго дифферен
цировано. Для одних — 
физкультура, спбрт, состя
зания, для других — похо
ды, прогулки, рыбалка, охо
та, огород и т. п. Для одних 
— нагрузочная физическая 
деятельность, для других — 
разгрузочная физкультура. 
Одни любят свободное вре
мя проводить в обществе, 
другие предпочитают одино
чество. Индивидуализация 
хотя бы групповая необ
ходима.

Что же дает физическая 
культура человеку и обще
ству? Вот приблизительные 
данные. Если на 1.000 чело
век. занимающихся физкуль
турой и спортом, приходит
ся в год 300—400 случаев 
заболеваний, то среди не за-

летенит» такой человек в 
среднем один - два дня в 
году, а остальные —- десять 
и более дней. Есть и эконо
мические расчеты. Только 
одно внедрение производст
венной гимнастики повыша
ет производительность труда 
на 0 ,2 — 1 , 6  процента, а у 
постоянно занимающихся 
физкультурой рабочих про
изводительность труда воз
растает до 10 процентов. На 
одном из крупныу промыш
ленных предприятий вложе
ния в физкультуру в разме
ре 1 ,1  млн. рублей дали эко
номический эффект в сумме 
6  млн. рублей (снижение не
выходов на работу по болез
ни на 12 процентов). В це
лом по стране снижение за
болеваемости на 3 —4 про
цента может дать прямую 
экономию в 1 — 2  миллиарда 
рублей. А дополнительный 
выпуск продукции за счет 
этого и увеличения работо
способного возраста оцени
вается экономистами в 28 
М1̂ ллиардов рублей.

к сожалению, финансовые 
вложения в этого «кита» здо
ровья явно не соответствуют 
его значимости. В целом они 
в 100 раз меньше, чем на 
здравоохранение, занима
ющееся преимущественно Бо
лезнями. Вот пример по од
ной из областей Сибири: 
бюджет здравоохранения со
ставляет 63 млн. рублей, на 
физкультуру и спорт — 800 
тысяч рублей (при этом 
«львиная» доля этих средств 
идет именно на спорт — оч
ки, медали, рекорды). В целом 
у нас болеть гораздо выгод
нее, чем Выть здоровым: 
больным предоставляются са
мые разнообразные льготы. 
Более того, начинают внед
ряться и широко пропаганди
руются различные хозрасчет
ные предприятия; оказыва
ющие физкультурные услуги 
за плату, и зачастую далеко 
не символическую. Дело, та
ким образом, поставлено с ног 
на голову: не государство
стимулирует здоровый образ 
жизни, а заинтересованные в 
своем здоровье люди вынуж
дены преодолеть различные 
препоны, в том числе и фи
нансовые. Не это ли один из 
существенных факторов то
го, что никаких сообщений об 
увеличении числа постоянно 
занимающихся физкульт^шой 
практически нет. Был в Том
ске бесплатный центр здоро
вья, организованный инсти
тутом кардиологии. Теперь 
там платные группы, а цент-

Милиция информирует

КТО ПОСТРАДАВШИЙ?
16. ноября прошлого года в дневное время шестнад

цатилетний Д. Милевский пришел на речной вокзал и, 
взломав две двер!, проник в продуктовый оклад рестора
на «Томь». Однако похитил оттуда не «Пепси», даже не 
паюсную икру, а 460 рублей из цумочки заведующей 
складом. Милевского задержали при попытке скрыться с 
места преступления.

В ходе расследования выяснилось, что Д. Милевский 
0спа1влял у своих друвей KoeiKaiKHe ценные вещи. На
пример, магнитолу «Панасоник», импортные электрон
ные часы с музыкальным оформлением. Способ их при
обретения подросток не скрывает: кража. Но владельцы 
до сих пор не установлены. Поэтому просим тех, у кого 
похитили названные вещи, обратиться в линейное отделе
ние милиции в речном порту г. Томска. Телефон дежур
ного 2-42-51. ч- «

К. КАРАКОТОВ, 
ст. (Следователь линейного отделения милиции 

р речном порту г. Томска.

634050, 

Томск, ГСП. 

пр. Фрунзе, 103/1

Приемная редактора —• 
1-44-35
Заместители редактора — 
1-06-52, 1-37-05 
Отаотственный секретарь ■ 
1-32-34
Секретариат —
1-46-20
Отдел партийной жизни — 
1-28-68. 1-28-42

Отдел пропаганды —
1-d6-31, 1-48-85
Отдел промышленности —
1-46 68, 1-27-88
Отдел нефтегеологии и стро
ительства — 1-ЗБ-44

Агропромышленный отдел — 
1-М-75. 1-44-60. 1-48-48

ра здоровья нет. Не потому 
ли в последние годы после 
некоторой стабилизации вновь 
отмечается рост сердечно
сосудистых и раковых заболе
ваний?

К а к о в  же оптималь
ный объем двигатель
ной активности? На

учными исследованиями на
зывается цифра в восемь— 
двенадцать nacoiB в неделю, 
т. е. один-два часа в ' день. 
Естественно, все зависит от 
организма конкретно!го че
ловека. Необходимо только 
от осознания необходимости 
физкультуры быстро перей
ти к делу. Процесс это не
легкий, зачастую требу
ющий заставить себя пре
одолеть собственную лень, 
прикры|ваемую всевозмонк- 
ными объективными обсто
ятельствами. ' В этой связи 
мне представляется менее 
рациональным! превалиру
ющий у нас производствен
ный принцип организации 
массовой! физкультурной 
работы. Необходимость ку
да-то ехать, отрываться от 
семьи в свое нерабочее вре
мя (что чаще всего и быва
ет в Томске), думается, от
пугивает от физкультуры 
многих людей. Видимо, луч
ше усиливать территори
альный принцип, проводить 
работу в непосредственной 
близости от места житель
ства человека, естественно, 
в разумном сочетании с 
производственной физкуль
турой.

Важнейшим аспектом мас
сового распространения фи
зической культуры является 
пропаганда. Заставить че
ловека заниматься «настоя
щей» физкультурой (не для 
«галочки» в отчете) невоз
можно. убедить его в этом 
— вполне реально. Поэтому 
пропаганда должна быть 
весьма разнообразной, при
влекательной, доходящей в 
своих вариантах до каждого 
человека. К сожалению, она 
часто подвержена моде. 
Вспомним рекламу театров, 
эстрады, цирка, крупных 
спортивных состязаний, все 
эти афиши, плакаты, букле
ты. Вот так бы пропаганди
ровать массовое физкуль
турное движение! Конкрет
ные призывы, конкретные 
цифры здоровья., производи
тельности труда, материаль
ного поощрения, экономиче
ской прибыли, снижения за
грузки медицинских учреж
дений! И именно по этим 
показателям и выбирать по- 
беди!гелей соответствующих 
конкурсов.

В общем, как говорил из
вестный врач Тиосо: «Дви
жение как таковое по свое
му действию может заме
нить любое лечебное сред
ство, но все лечебные сред
ства мира не могут заме
нить действие движения».

В. ПАШИНСКИИ, 
доктор медицинских наук.

Отдал науки и учебных 
заведений —
1-33-58, 1-28-80 
Отдел циформации н 
культуры — М 5.41, 1-43.32 
Отдел соеетсного строитель
ства и быта — 1-36-58, 1-26-80 
Отдел писем —
1-38-85, 1-06-80, 1-38-87 
Отдел фотоиллюстраций — 
1-16-16

В общественной приемной
i Обществе|Нная приемная 
работает в редакции газеты 
«Красное знамя» (пр. Фрун
зе, 103/1), в кабинете № 104.

На следующей неделе 
прием ведут:

во вторник, 19 января, с

ЮРО погоды
С О О Б Щ А Е Т

Сегодня—облачная с про
яснениями погода, местами

Телевидение
ВОСКРЕСЕНЬЕ. 17 января 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Новости. 8.15 — Рит
мическая гимнастика. 9.00 — 
«В реликтовой роще». Доку
ментальный телефильм. 9.10
— Тираж «Спортлото». 9.25—
«Будильник». 9.55 — «Служу 
Советскому Союзу!» 10.55 —
Музыкальная передача. 11.25
— «Приглашение к разгово
ру». Встреча писателя Ю. Бон
дарева со студентами завода- 
втуза при ЗИЛе. 12.25 — «Му
зыкальный киоск». 12.55 — 
«Сельский час». 13.55 — «Здо
ровье». 14.40 — Премьера до
кументального телефильма 
«Дарелл в России». 5-я серия
— «Последний уголок нетро
нутой степи». 6-я серия — 
«От Тянь-Шаня до Самаркан
да». 15.40 — «Театр юного 
зрителя». Премьера телеспек-

15 ДО 18 часов, — Нико
лай Петрович Лесовой, член 
совета общественной прием
ной;

в среду, 20 января, с 9 до 
12 часов, — Елена Григорь-

слабый снег, ветер юго-за
падный, 7— 12 метрюв в се
кунду, температура 15—20, 
в Томске 15—17 градусов 
мороза.

18 и 19 января—облачная 
с прояснениями, местами

такля «Маленькая Баба-Яга». 
18.55 — «И в шутку, и всерь
ез». Сатирическая передача. 
17.40 — Международная пано
рама. 18.25 — Премьера теле
фильма-спектакля «Портрет». 
(По мотивам повести Н. В. 
Гоголя. Автор — л. Зорин). 
20,00 — Фигурное катание. 
Чемпионат Европы. Мужчины. 
Произвольная программа. 21.00
— «Время». 21.30 — «Дорогой 
ЭдиЬон». Художественный те
лефильм. 23.15 — Новости.
23.20 — Играет джаз-трио Да
вида Азаряна.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «На зарядку стано
вись!» 8.15 — «Мамина шко
ла». 8.50 — «Кинозал про
граммы «Знание». 9.55 — 
«Портреты». Г. Р. Державин. 
10.50— «Выбирая профессию». 
Об СПТУ № 21 г. Вильнюса.
11.20 — «Амурские были». На
учно-популярный фильм. 11.50
— «Вокруг света». Киноальма-
И.1Х, 12.55 — Наука: теория.

евна Пономаренко, член 
общественной приемной;

в пятницу, 2 2  января, с 
10 до 13 часов,— Юлия 
Михайловна СокольниковН. 
заместитель начальника об
ластного отдела юстиции.

слабый снег, ветер северо- 
западный, 7—12 метров 
секунду, ожидается пониже
ние температуры — ночью 
22—27, при прояснениях 
35, днем 18—23, местами 
30 градуерв мороза.

эксперимент, практика. 13.30
— «Дубрава». Научно-популяр
ный фильм. 14.00 — «Лгунья». 
Художественный фильм (Поль
ша. 1981 г.). 15.25 — Телеви
зионный музыкальный абоне
мент. Русские композиторы об 
Испании и Италии. 16.15 — 
Документальные фильмы о 
спорте. 16.55 — Г. Никитин. 
О. Пыжова. «Пожелание успе
ха». Телеспектакль. 18.30 — 
«Лидия Забиляста». Фильм- 
концерт. 19.05 — «Домбай».
Документальный фильм. 19.15
— «Музыкальный портрет».
Денеш Гуйяш (ВНР). 20.00 — 
«Спокойной ночи, малыши!» 
20.15 — «Когда приходит нав- 
)|уз». Научно!-популярный
фильм. 20.35 — «Радуга». Ни
карагуа. 21.00 — «Время».
21.30 — Кинопанорама.

Редактоп
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

О Б Ъ Я В Л Е Н И Я

Театр
ДРАМЫ

17 января. «Повесть о Ма
угли» — 19.

19 января. «Кабала святош»
— 19.

м у зы к а л ь н о й
КОМЕДИИ

18 января в помещении 
концертного зала облсовпро- 
фа — «Ужасная девчонка» —
19-30.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
17 января. «Алтынчеч»— 12. 

15.

Дворец зрелищ 
и спорта

17 января. «Среди коршу
нов» — 18. «Одиночное пла
вание» — 20.

18 января. «Афоня» — 18.
ВИДЕОТЕКА

17 января. «Мария, Мира- 
бела» — 10-20. 17-30. «Пира
ты Тихого океана» (две се
рии) — 12, 15. 19.

18 пчяяря. Мультсборник 
• Про казанов» 10 20. 17 •'.(> 
«Графиня Коссаль» (две се
рии) — 12, 15, 19.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
17 января. «Башня» — 9,

13- 20, 15-40. 18. 20-10, 21-50.
Перед сеансами 13-20, 15-40, 
18, 20-10. 21-50 состоятся
встречи с творческой группой 
киностудии «Ленфильм».
Мультсборник «Принцесса, ко
торая все видела» — 10-50.

18 января. «Исиатеяи при»
нлючений» — 10, 12, 14, 16,
18-10, 20, 21-50.

имени М. ГОРЬКОГО
17 января. «Искатели при

ключений» — 8-35, 10-30,
12-25, 14-20, 16-15, 18-10,
20-05, 22. «Берег правый, бе
рег левый» — 8-35, 10-30, 12-25,
14- 20, 16-15, 18-10, 20-05, 22.
«Клятва олимпийцев» — 9,
10-20, 11-40, 13, 14-20. 15-40,
17. 18-20. «Среди серых нам-МАЫШ   1 О ЛП

18 января. «Граф Ионте-Нри-
сто» (две серии) — 9. 12-30,
18-30, 20. «Башня» — 8-40,

Областной комитет /ДОСААФ
Управление парков культуры и отдыха 

Спорткомбинат ДСО («Труд»
23—24 января
Стадион «Труд»

КУЛЬТУРНО-СПОРТИВНЫЙ ПРАЗДНИК 
«ТОМСКОЕ КОЛЬЦО»

В программе:
Автогонки на льду на приз управления парков куль

туры и отдыха (участвуют гонпщки из городов Сибири, 
Урала и Дальнего Востока).

Розыгрыш вещевой лотереи (разыгрываются автомо
били, мотоциклы и другие цеиные вещи).

Культурная программа.
Начало—в 15 ча(сов.
Билеты продаются в кассах стадиона «Труд» с 18 ян

варя. с 10 до ^  часов, и через распространителей. При
нимаются коллективные заявки. Оправки по тел. .3-03-41, 
2-39-73, 3-25-52.

Добро Пожаловать!

10-30. 12-20. 14-10. 16-10. 18-10,J К,. ili'l . А
14-1U, 16-10, 18-10, 2U -l(f*
состоятся встречи с создателя
ми фильма. «Афганистан: 
трудный путь и миру» — 9,
10-10, 11-20, 12-30, 13-40,
14-50. 16, 17-10. 18-20.

«ОКТЯБРЬ»
17 января. «Берег правый,

берег левый» — 8-40, 14-25,
18-15, 20-10, 22. «Палаши» —
12- 30, 16-20. «Цветок в пыли»
(две серии) — 9. 12. 15.
«Крейцерова соната» (две се
рии) — 18-10. 21. Мультсбор
ник — 10-35.

18 января. «Байка» — 9
10-50. 12-40, 14-30. 18-10, 20,
21-50. «Хозяин» — 16-20.-
«Иван (Васильевич меняет 
профессию» — 8-40, 12-10, 14 
18-10, 17-50, 19-40, 21-30.
Мультсборник — 10-30.

«ПИОНЕР»
17 января, Мультсборник 

«Лягушонок-изобрета,тель» _
9, 10-40, 12-20. «Лиловый шар»
— 14, 15-40. «Каи три мушке
тера» (две серии) ~  17-20 
20-20.

18 января. «Рони — дочь
разбойника» — 9. 16. «Лило
вый шар» — 11 , 12-40, 14-20.
«Забытая мелодия для флей
ты» (две серии) — 18. 20-40.

имени И. ЧЕРНЬ^Х
17 января. «Забытая мело

дия для флейты» — 9. 11-30
14, 16-30, 19, 21-30. «Новые 
амазонки» — 9, 10-30, 12, 15 
18-30. 18. 19-30, 21. «Сказка 
про влюбленного маляра» __
13- 30.

18 янв^я. «Забытая мелодия
для флейты» — 9. 11-30, 14. 
16-30, 19, 21-30. «Неукротимая 
маркиза» — 9. 11-30. 18-30.
19. 21-30. «Капитан «Пилигри
ма» — 14.

«СИБИРЯК» J ,
17 января. «Ошибка старого^ 

волшебника» — 9-20. «Завтра 
была война» — и ,  12-40
14- 20. «Забытая мелодия для’
флейты» (две серии) — 16.
18-30, 21.

18 января. «Большой приз»
— 9-20. «Берег правый, берег

14-40,

Ф
т а

Томское бюро путеше
ствий и экскурсий при
глашает совершить увле
кательные путешествия 
по маршрутам:

Одесса (5 дней)—с 12 февраля, стоим'ость — 2Э2
руб.

Москва (5 дней) — с 27 февраля, стоимость— 
238 руб.

Владивосток (5 дней, гостиница) — с 2 1  февраля, 
27 марта, стоимость — 272 руб.

Владивосток (5 дней, т^аза «Тихий океан») — с 
4 марта, стоимость — 288 руб.

Ташкент (5 дней) — с 7 февраля, 13 марта, стои
мость — 176 руб.

Кишинев (5 дней) — с 7 февраля,
230 руб.

Киев (5 дней) — 
стоимость — 244 руб

Маргилан (Фергана) (5 дней) 
мость — 193 руб.

Ереван (5 дней) — с 28 февраля, 
289 руб.

Алма-.

стоимость — 

с 14 февраля. 12 марта, 31 марта, 

с 1 февраля, стои- 

стоимость — 

стои-Ата (5 дней) — с 1 февраля. 6  марта, 
Mocib 166 руб.

Капсукас (5 дней) — с 21 февраля, стоимость
236 руб. 

льво
243 руб 

Я л т е

ьвов (5 дней) — с 21 февраля, стоимость

2 1  марта. стои-лта ( 1 0  дней) — с 1 1  марта, 
мость — 295 руб.

Адлер (20 дней) — с 12 марта, стоимость— 369 руб. 
Сочи ( 1 0  дней) — с 18 февраля, 29 февраля, 2 марта, 

22 марта, стоимость — 332 руб.
Севастополь (5 дней) — с 14 февраля, 6  марта, сто

имость — 245 рз^.
Зарасай (5 дней) — с 21 февраля, стоимость —

левый»' — 11 , 12-50.
16-30, 18-20. 20-10, 22.

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУРЫ И ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
17 января. «Изабель на 

лестнице» — 13. 15. «Иван Ва
сильевич меняет профессию»
— 17, 19, 21.

263 руб.
Ду:

197 руб. 
Бухаг

шайбе (5 дней) с 14 февраля, стоимость — 

13 марта, стои- 

стоимость —

ухара (5 дней) — с 7 февраля, 
мость — 185 руб.

Клайпеда (7 дней) — с 28 марта,
254 руб.

Фрунзе (5 дней) — с 14 марта, стоимость— 161 руб.
Тбилиси (5 дней)—  с 31 марта, стоимость—288 руб.
Калининград—Таураге—Клайпеда (16 дней), с 5 

марта, стоимость—381 руб.
В стоимость путевки входят; проезд самолето-м в оба 

конца, питание, проживание, экскурсионное обслужива
ние.

Наш адрес: г. Томск, пр. Ленина, 59. Тел. 3-14-21, 
отдел работает все дни, кроме воскресенья.

Управление культуры 
Томского облисполкома 

Театр кукол «Скоморох»
22, 23 и 26, 27 января 
Премьера' изпектакля}

П. Грушко
«ВЫЛО или НЕ БЫЛО»

по роману М. Булгакова 
«Мастер и Маргарита».

Начало — в 19 часо.в.
19, 2 0  января
Малый концертный зал
(пр. Ленина, 75)

«■"“ 'с и н н о и

В программе;
ИОГАН СЕВАСТЬЯН БАХ 

— Феликс
ГОТЛИБ (г. Москва). W. 

Начало—в 19 час. 30 мин. ^
Производственное объеди

нение «Томскводоканал» до
водит »до сведения жителей 
города, что в связи с ре
монтом водопровода будет 
приращено движение трол
лейбуса по маршруту № 2  
от троллейбусного депо до 
пл. им. В. И. Ленина 19 ян
варя, с 9 до 17 чаерв.

Приносим свои извинения 
за причиненные временные 
неудобства.

П/о «Томскводоканал».

Администрация, дтроф^о- 
комитет, коллектив 

ГОРЕМ-10 треста «Томск- 
трансстрой» выраи<ают 
глубокое соболезнование 
1шавному бухгалтеру Л. И 
Федоровой в связи со сме
ртью матери

ЖАРКОВОЙ 
Прасковьи Ивановны.

Родные и близкие с глу
боким прискорбием изве
щают о смерти горячо лю
бимого отца, мужа н де
душки

.  ЮЗЕФОВИЧА 
Аркадия Александровича.

Собетввнкый. коррвепондвнт 
Колпашев* — 38-58 
Собетввнкый коррвспондвнт 
Стрвжевом — 3-33-31 
Общвставннвя приамная — 
1-Зв-бб
Отдел объявлений —
1-(16-82

Типография издательства «Красное знамя» 
634050, г. Томен, ГСП, пр. Фрунэа, 103/1

Газета лечатаатен офсетным способом. 

Выходит 300 раз ■ году.

Областная
организация

журналистская 
-  1-28-90
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